
Las reservas de generación son menores a 6%, pero superiores a 3%.
El viernes, la red operó en situación de emergencia por cuatro horas.
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El tercer debate entre los candidatos a
la Presidencia de la República, progra-
mado para este domingo, se presenta
como el último esfuerzo para atraer a
millones de votantes indecisos, según
exconsejeros y politólogos consultados.
Se espera que el debate continúe con un
formato limitado, donde las acusaciones
y hostilidades entre los contendientes
seguirán siendo prominentes, y solo
eventos excepcionales podrían alterar las
tendencias actuales de voto.

Analistas señalan que el país llega a
este tercer encuentro con un ciudadanía
cansada de la guerra de acusaciones entre
los candidatos, donde la disyuntiva pare-
ce ser votar por la opción menos corrup-
ta y menos inepta, en lugar de basar la
decisión en propuestas políticas y pro-
gramas efectivos para abordar la crisis
actual.

Mauricio Merino, exconsejero del
IFE, destaca que el formato del debate no
permite un análisis profundo de los pro-
blemas del país, y señala que ciertos

compromisos pueden limitar la capaci-
dad de los candidatos para plantear solu-
ciones.

En cuanto a la candidata puntera,
Claudia Sheinbaum Pardo, se destaca su
compromiso de no hablar mal del gobier-
no actual, lo que puede restringir su
capacidad para proyectar diagnósticos y
propuestas hacia el futuro. 

Respecto al candidato de Movimiento
Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, se
anticipa un posible enfoque de confron-
tación hacia la candidata Xóchitl Gálvez,
lo que podría influir en el desarrollo del
debate.

Los analistas coinciden en que es
poco probable que el debate del domingo
cambie significativamente las tendencias
actuales de voto, y destacan la importan-
cia del post-debate, es decir, cómo se
interprete la actuación de los candidatos
en los días restantes de campaña. 

A pesar del hartazgo ciudadano por la
guerra de acusaciones, el tercer debate
podría ser crucial para los indecisos, aun-
que solo eventos extraordinarios podrían
influir en las tendencias actuales de voto,
concluyen los expertos.
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Ante el incremento significativo en la
demanda de electricidad debido a las altas
temperaturas, el Centro Nacional de
Control de Energía (Cenace) ha declarado
un estado operativo de alerta en el Sistema
Interconectado Nacional. 

Esta medida, activada el sábado, persis-
tió hasta la noche del mismo día, eviden-
ciando que las reservas de generación se
mantienen por debajo del 6%, aunque
superan el 3%. En jornadas anteriores, la
red operó en situación de emergencia
durante cuatro horas, indicando reservas
inferiores al 3%, lo que aumenta la proba-
bilidad de apagones.

Las declaraciones del Cenace, emitidas
a las 05:43 y 08:23 h del sábado, marcaron
la implementación de acciones operativas
correspondientes al Estado Operativo de
Alerta. 

Los pronósticos oficiales señalan que el
punto más crítico de la demanda eléctrica
de ese día se prevé para las 21:00 h, alcan-
zando los 46,157 megavatios, lo que
refuerza la necesidad de medidas preventi-
vas.

Esta alerta autoriza al Cenace a tomar
acciones necesarias, incluida la interrup-
ción del suministro eléctrico en diversas
regiones del país, debido a la elevada
demanda energética y la reducción en la
capacidad de generación. 

El objetivo primordial de esta medida
es garantizar condiciones óptimas de con-
fiabilidad y seguridad en la operación del
sistema eléctrico, lo que incluye la posibi-
lidad de interrupciones controladas para

evitar problemas mayores.
Los apagones recientes en varias zonas

del país han avivado la preocupación sobre
la capacidad de suministro eléctrico de
México, especialmente durante la tempo-
rada de altas temperaturas. 

El martes pasado, un mega apagón
afectó a múltiples estados, desde San Luis
Potosí hasta Guerrero, lo que llevó al
Sistema Interconectado Nacional (SIN) a
declarar un estado operativo de emergen-
cia durante cuatro horas consecutivas. 

Esta situación se vincula directamente
con la segunda ola de calor que inició el 3
de mayo y se espera termine el 11 del

mismo mes.
Gonzalo Monroy, experto en energía,

explicó en una entrevista la relación entre
estas altas temperaturas y la demanda
energética. 

Durante el atardecer, cuando tanto los
hogares como las industrias aumentan su
uso de refrigeración, la demanda de
energía eléctrica experimenta un incre-
mento significativo. 

Este aumento de la demanda, que se
traduce en un consumo de más de 48 mil
400 megavatios hora para las 5 de la tarde,
prácticamente bordea el límite del margen
de reserva del 3%.

El mandatario destacó la importancia

del servicio eléctrico público.

Da AMLO
espaldarazo 

a CFE

CONÉCTATE
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Los docentes de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE) decidieron mantenerse en el
Zócalo de la Ciudad de México a pesar del
acuerdo inicial para reubicar su plantón,
anunciando su intención de manifestarse
en contra del PRI y PAN durante la movi-
lización de la Marea Rosa este domingo.

Este sábado, el Zócalo se encontraba
dividido por una fila de vallas instaladas
para permitir la coexistencia de ambas
manifestaciones.

A pesar de la orden de un juez para izar
la Bandera nacional en el Zócalo el domin-
go, no hay certeza de que esto suceda, ya
que el asta se encuentra del lado ocupado
por las casas de campaña de los profesores.

Aunque la CNTE prometió mover su cam-
pamento hacia el Palacio del
Ayuntamiento, muchas estructuras aún
permanecían frente a las vallas de Palacio
Nacional.

La presencia continua de los maestros,
principalmente de Oaxaca y Guerrero,
impidió que la Bandera monumental fuera
izada desde el viernes, como había sido
garantizado por el presidente. 

Además, la negativa del magisterio de
abandonar el área ha obstaculizado la ins-
talación de la infraestructura para la Marea
Rosa.

Los choferes de los camiones de carga
estacionados en la calle 5 de Mayo expre-
saron su frustración por no poder instalar
la escenografía debido a amenazas y exi-
gencias del magisterio. 

Se espera un formato limitado y continuación de acusaciones, según excon-

sejeros y politólogos.

Tercer debate presidencial;
última llamada a los indecisos

CNTE no se va; dividen con vallas el Zócalo

Declara Cenace estado de alerta
ante alta demanda de energía

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

El Zócalo se encuentra dividido por vallas

para permitir la coexistencia de la CNTE y la

Marea Rosa.

El Monterrey procurará por dos goles remontar ante el
Cruz Azul esta noche en el juego de vuelta.

1/DEPORTIVO 

Buscará Rayados los goles

Ante el aumento de la demanda eléctrica por las altas temperaturas, el Cenace
declaró un estado operativo.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador expresó su reconocimiento hacia
los trabajadores de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) tras diez días con-
secutivos sin apagones, atribuyendo este
logro al esfuerzo y dedicación de estos
profesionales. 

En un mensaje publicado en su cuenta
oficial de X, el mandatario destacó la
importancia del servicio eléctrico público
y su funcionamiento sin interrupciones,
especialmente en momentos de alta
demanda como los experimentados
durante el periodo de calor extremo.

Subrayó la relevancia de mantener un
servicio eficiente, transparente y libre de
corrupción, destacando el papel funda-
mental de lo público en beneficio de la
sociedad.

Sin embargo, el estado del Sistema
Eléctrico Nacional (SEN) volvió a estar
en alerta el sábado 18 de mayo, según
informes del Centro Nacional de Control
de Energía (Cenace). 

Se declaró un Estado Operativo de
Alerta en el Sistema Interconectado
Nacional debido a emergencias rela-
cionadas con las altas temperaturas que
han llevado a un aumento significativo en
el consumo de energía. 



a nueva constitución es
el "talón de Aquiles" de
la 4T. De llegar a tener
mayoría calificada en el
Congreso, la bancada de

la 4T tendrá como objetivo fundamen-
tal impulsar la aprobación de la nueva
constitución, que ya está redactada y
disponible en la Web. 

Por ello Claudia Sheinbaum y el
presidente López Obrador están pidi-
endo al electorado el voto para lograr
el control de las cámaras de diputados
y senadores.

Resulta inentendible que la candi-
data de oposición —Xóchitl Gálvez—
no esté centrando su campaña en aler-
tar al electorado de las graves implica-
ciones que representa el modelo de
país que pretende construir esa nueva
constitución, de tipo socialista.

Alertar al electorado respecto a lo
que pretende el artículo 139, que
define la expropiación de los inmue-
bles de todas las familias mexicanas
—los cuales pasarían a ser propiedad
de la nación— y se convertirían única-
mente en una concesión que el gobier-
no otorgaría a los ciudadanos que hoy
los poseen, para que se habiten.

Esto en esencia significa la
expropiación de esa casa que los mex-
icanos hemos ido pagando con nue-
stros ahorros, o a través de créditos.

Este artículo define claramente que
lo que recibiremos a cambio será una
simple concesión y que cuando fallez-
camos —en lugar de heredar
simultáneamente el usufructo y la
nuda propiedad a nuestra familia,
como hasta hoy sucede—, el único
derecho que tendrán nuestros descen-
dientes —según la nueva constitu-
ción— será la prioridad para recibir la
concesión.

¿Será que los electores estarán sat-
isfechos con ceder la propiedad abso-

luta de su patrimonio a cambio una
concesión, que podría ser revocada en
cualquier momento a capricho de
quienes gobiernan?

Al igual que este artículo de la
nueva constitución —aquí descrito—
que desaparece nuestro derecho de
propiedad de lo que hoy poseemos,
existen también otros artículos consti-
tucionales que restringirían nuestras
libertades y derechos fundamentales.
Sobre ello, debe centrarse la campaña
de Xóchitl.

Otro tema ausente en la narrativa de
campaña de Xóchitl es rechazar el
señalamiento de que ella representa el
regreso al pasado, el de los privilegios
para los abusivos de siempre.

Xóchitl debe deslindarse de ese rol
que le vincula al pasado y convocar a
la ciudadanía a la construcción de un
nuevo país —radicalmente diferente—
, más justo y equitativo.

Esta elección debemos entenderla
en su justa dimensión: definirá dos
modelos de país radicalmente difer-
entes. 

El voto ciudadano definirá el futuro
de México. 

Sin embargo, es necesario concien-
tizar a la ciudadanía de las implica-
ciones que tendrá su voto para su pro-
pio futuro y el de sus descendientes,
… ya sea por uno o por el otro mode-
lo.

El subejercicio presupuestal en
salud

El gobierno federal dejó de invertir
en salud durante 2023. Teniendo
aprobado un presupuesto de más de
209 mil millones de pesos para ser
ejercidos, este gobierno de la 4T uti-
lizó solo la mitad y dejó sin ejercer
104 mil millones de pesos.

A su vez el médico y diputado Éctor
Jaime Ramírez Barba denunció que en
este ejercicio 2024 está repitiéndose lo
mismo: entre enero y febrero dejó de

ejercerse el 53 por ciento de los recur-
sos asignados para este bimestre,
mientras continúa el desabasto de
medicinas, falta de mantenimiento en

hospitales y otras problemáticas.
Malo es no tener recursos, pero aún

peor es tenerlos y no utilizarlos. 
Mientras tanto hay quienes no

tienen acceso a servicios de salud por
falta se servicios médicos y hospitalar-
ios. ¿A usted qué le parece?

o es el mejor momento del
presidente López Obrador.
Tan preocupado siempre de
asegurarse un buen lugar en la
historia nacional, sus
recientes actos y dichos defin-

itivamente lo alejan de ese anhelo.
En los últimos días, el Presidente de

México no ha lucido como un justiciero sino
como un vengador. El hombre que asegura
que no es su fuerte la venganza nos ha
mostrado que puede traspasar límites, sin
ninguna mesura ni remordimiento. Parece
que lo impulsa el rencor y que su objetivo es
ajustar cuentas, antes de que deje el poder y
el poder lo deje a él.

Con todo el aparato del Estado en sus
manos expone lo privado de quien lo ha
expuesto al escrutinio público, advirtiendo
que los agravios no se quedarán sin su
respectiva revancha. No, no parece que
busca justicia sino vengarse de quien él
piensa que le ha hecho daño. Tampoco
parece importarle la investidura que tanto
insiste en mantener lustrosa y digna.

No es el mejor momento del presidente
López Obrador. Tan preocupado siempre de
asegurarse un buen lugar en la historia
nacional, sus recientes actos y dichos defin-
itivamente lo alejan de ese anhelo.

Esto se ha intensificado en las últimas
semanas, conforme se acerca la elección de
su sucesora, que ni duda cabe que será la
doctora, pero que podría acabar viviendo en
una ciudad perdida, la Ciudad de México,
que probablemente gane la oposición a su
gobierno. Y si a eso se le agrega que también
están en riesgo la mayoría del Congreso y
varias gubernaturas, empeoran el panorama
de su sucesión y su legado.

En febrero pasado, el Presidente no tuvo
miramientos y reveló el teléfono personal de
Natalie Kitroeff, jefa de la corresponsalía de
The New York Times para México,
Centroamérica y el Caribe, quien envió un
cuestionario a su oficina de prensa, para
solicitar postura sobre un reportaje que pub-
licaría y lo vinculaba, presuntamente, con
temas de narcotráfico.

Y cuando le preguntaron si con la
difusión de los datos personales no se viola-
ba algún ordenamiento, respondió: “No, por
encima de esa ley está la autoridad moral, la
autoridad política. Y yo represento a un
país… no va a venir cualquier gente que,
porque es del New York Times y nos va a
poner, nos va a sentar en el banquillo de los
acusados”.

Incluso dijo que lo volvería hacer “cuan-
do se trata de un asunto en donde está de por
medio la dignidad del Presidente de
México”.

Y lo hizo.
El caso más reciente es el de María

Amparo Casar, quien encabeza la agru-
pación Mexicanos contra la Corrupción y la
Impunidad, quien publicó el libro “Los pun-
tos sobre las íes” (Debate), en el que hace
una severa crítica a López Obrador y su
gestión.

Desde la Mañanera, se anunció que a
María Amparo le retiraban la pensión que
cobraba por la muerte de su esposo, hace 20
años en Pemex, y no sólo eso; le exigieron
que regresara el dinero recibido, porque lo
habría percibido de manera fraudulenta y,
por si fuera poco, la FGR abrió una investi-
gación contra ella y sus hijos por haber
recibido esa pensión.

El Presidente se justificó: “Yo le ofrezco
disculpa por tratar estos asuntos de tipo per-
sonal, pero ella debe de comprender…
Bueno, ¿qué pasa ahora? Resulta que la
señora es la presidenta de la asociación de la
sociedad civil para combatir la corrupción,
¡presidenta de la asociación para el combate
a la corrupción! ¡Cómo vamos a dejar esto
así! Porque ya a mí me faltan cuatro meses y
medio, pero ¿qué, vamos a dejarle la estruc-
tura de manipulación intacta? No, no, no,
hagamos algo. No va a desaparecer, ni es mi
propósito, pero no puede quedar inmacula-
da”.

Por lo que ha dicho en la Mañanera, tam-
bién se vislumbran días nublados para
quienes ejercen el trabajo y la investigación
periodística. Vienen días de cobro de fac-
turas.

e recorrido muchas
veces el Zócalo de la
Ciudad de México.
Solo, en familia, con
amigos he deambulado

por esta Plaza de la Constitución, la
segunda más grande del mundo después
de Tiananmén en China. Las visitas a
este icónico lugar nunca son suficientes.
La Catedral Metropolitana, el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento, el Museo del
Templo Mayor y la ondeante bandera
tricolor gigantesca me han robado el
aliento más de una vez.

Pero, este domingo regreso porque
estoy hasta la madre.

Regreso porque no estoy dispuesto a
normalizar la mentira como modo de
vida, ni la violencia, ni la corrupción, ni
el militarismo porque no hay de otra
para salvar a la Patria. Voy al Zócalo a
protestar para que ya no nos maten
desde Baja California hasta Chiapas.

Regreso a protestar porque nadie
tiene derecho a esconder bajo su cama

mi bandera nacional o a enrejar mi
Palacio Nacional. Regreso a ese Zócalo
que ha sido antes tomado por los ejérci-
tos invasores de Estados Unidos y
Francia, pero que ahora parece sitiado
por el poder patrio en turno.

Regreso para protestar contra la
vacía propaganda política multicolor,
que como ameba virulenta pagada con
nuestros impuestos contamina todos los
espacios de la vida nacional. 

Este domingo, de la mano de mi
familia, caminaré al Zócalo contra la
mentira impune que en campaña se
vale, porque, al fin y al cabo, los
votantes somos de memoria corta y
mecha larga. Para hacer frente a los que
nos mienten compulsivamente para que
los amemos y les demos el poder para
seguirnos amolando.

Regreso al Zócalo este domingo
porque me harté de los malos gobiernos
y de sus tlatoanis de ayer, de hoy y de
siempre –sean del PRI, PAN, PRD,
Partidos Verde y del Trabajo,
Movimiento Ciudadano, Morena.
Porque, no nos hagamos tontos: todos

los partidos políticos son iguales y
aunque se vistan de seda monas se
quedan.

Voy al Zócalo a manifestar mi recha-
zo a la diatriba con que a diario se
achicharran mexicanos en la hoguera
pública sólo por el hecho de disentir.
Vuelvo para alzar mi voz contra el bazar
matutino de las vanidades.

Retorno para evidenciar cómo secre-
tarios de estado, gobernadores, presi-
dentes municipales, diputados,
senadores y candidatos merolicos
repiten todo lo que brota de una sola
garganta.

Regreso al Zócalo a expresar mi
desacuerdo con la penetración y el
dominio de nuestra vida pública y pri-
vada por los militares. A significar mi
disgusto con el sacrificio de gallinas en
el Senado de la República para que llue-
va, al detente, a que las candidatas a la
Presidencia de la República se acusen
de narcas y corruptas.

Caminaré hasta la Plaza de la
Constitución para expresar mi rechazo a
los falsos mesías de todos los partidos

políticos que dicen encarnar al pueblo y
sólo desean el poder absoluto para mal-
gobernar, robar, silenciar. A protestar
por el mal llamado tren maya, el desen-
frenado apetito por los combustibles
fósiles, la desarticulación de las institu-
ciones ambientales, el abandono de
nuestras áreas naturales protegidas,
contra seis años de regresión en el
cuidado ambiental. Contra la ignorancia
y la soberbia.

Mi caminata es apartidista, protes-
taré igual contra tricolores, azules,
amarillos, verdes, rojos, naranjas, guin-
das. Marcharé contra nuestra inepta y
mentirosa clase política.

Este domingo regreso al Zócalo a
solidarizarme con los 300,000 mexi-
canos que se habrían podido salvar si la
pandemia no hubiera sido manejada tan
mal, con las 180,000 mujeres y hombres
asesinados y los más de 40,000 desa-
parecidos en este sexenio sangriento.
Mañana mis consignas serán por la ver-
dad, por la vida y para que no
olvidemos a las madres buscadoras y a
las víctimas de la violencia feroz que
azota a México.

l miércoles pasado cele-
bramos en México el Día del
Maestro. Muchas personas
recordaron en la realidad y en
la virtualidad a quienes

fueron figuras clave en su formación y crec-
imiento. ¡Qué importante es la gratitud!

Yo quiero recordar hoy a un tipo de mae-
stro que no ha estado usualmente en el foco
de nuestra atención y es el maestro rural.
Aquél o aquella que cruzó ríos y montañas,
que caminó largos trechos en serpenteados
caminos para llegar a una pequeña con-
strucción de uno o dos salones enclavada en
la sierra o en la selva. En esa construcción,
la mejor del lugar, ondeaba la bandera.

Aún sin que se hubiera consumado el
movimiento revolucionario, durante el gob-
ierno de Álvaro Obregón se lanzó la mayor
campaña de alfabetización de la que se
tenga memoria. El derecho a la educación
no era solo algo que ya había quedado plas-
mado en el artículo 3º constitucional, sino
que tenía que ser una realidad para acortar
la brecha de desigualdad que se había exac-
erbado durante el porfiriato.

Con Vasconcelos a la cabeza, este pro-

grama buscaba integrar a quienes habían
quedado fuera del progreso porfirista que,
como sabemos, benefició a las élites.

Maestros y maestras rurales lograron la
hazaña de llegar a los lugares más aparta-
dos, a los remotos y aislados caseríos. El
esfuerzo de alfabetización y construcción
de escuelas continuó con los siguientes gob-
iernos posrevolucionarios. Fue marca dis-
tintiva del gobierno de Cárdenas. A la dis-
tancia se puede concluir que uno de los
problemas que tuvo la política educativa de
aquella época, fue que no valoró a las cul-
turas indígenas porque se veía a México
como una nación mestiza predominante-
mente. (La raza de bronce).

El maestro rural fue el factor central y la
esencia de muchas comunidades. No solo
enseñaba a leer y escribir, lo básico de las
operaciones aritméticas y algunos rudimen-
tos de historia y geografía. El maestro rural
se volvía consejero, padrino de bautizo y
boda, asesor en temas agrícolas y pecuarios.
Ante las dificultades de volver al centro
urbano de donde provenía, se arraigaba en
la comunidad. En ocasiones, su compañera
de vida también era maestra. Incluso sus
hijos, en los primeros años, eran parte del

alumnado en los salones multigrado.
Después, los niños y niñas tenían que dejar
a sus padres para continuar sus estudios en
un centro urbano.

El tiempo pasó, llegó el progreso, se con-
struyeron caminos y el maestro rural fue
perdiendo el arraigo. También el titánico
esfuerzo por igualar a través de la educación
se fue relegando.

Hoy hay un gran rezago educativo en las
comunidades rurales. Este se agrava porque
el acceso a las nuevas tecnologías también
genera mayor abismo. Durante la pandemia,
lo que fue relativamente sencillo en el
medio urbano, en el rural fue imposible. Las
brechas se siguen abriendo; incluso la fun-
ción de la escuela ha cambiado. En el medio
urbano será cada vez más solo un medio de
socialización. ¿Cómo podría imbuirse de
nuevo la mística del maestro rural? Eso que
llamaban apostolado, existió. 

Muchas comunidades de los Estados
atravesados por la Sierra Madre siguen ais-
ladas y necesitan maestros comprometidos.
La educación sigue siendo la principal vía
para terminar con las tremendas desigual-
dades existentes que podrían profundizarse
aún más. 

Es necesario voltear los ojos hacia un
México que, aunque usualmente solo vemos
en estadísticas, ahí está y nos necesita.

domingo 19 de mayo de 2024

El apagón que viene

El maestro rural

Ricardo Homs

Leticia Bonifaz
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El talón de Aquiles de la 4T

¿Por qué regreso a un Zócalo atrincherado?¿Justicia o
venganza?
Amador Narcia Omar Vidal

N

Domingo 19 de Mayo de 2024. Año CVI. Número 39,956



MONTERREY, N.L., DOMINGO 19 DE MAYO DE 2024

Ciudad de México/El Universal.-

A pocas semanas de ser la elección
presidencial, una de las más grandes de
la historia, Claudia Sheinbaum, candi-
data de Morena-PT-PVEM, Xóchitl
Gálvez, candidata del PAN-PRI-PRD;
y Jorge Álvarez Máynez de
Movimiento Ciudadano, hablaron con
EL UNIVERSAL.

Cada uno se declaró ganador y
apuestan a que la ciudadanía saldrá a
votar masivamente para decidir si con-
tinuará la autollamada 4T, regresará el
PRIAN o apostará por la nueva políti-
ca.

CLAUDIA SHEINBAUM

La candidata de Sigamos Haciendo
Historia, Claudia Sheinbaum, afirmó
que será ella quien gobierne el país en
caso de ser elegida la primera presiden-
ta de México.

"Cuando yo llegue al gobierno, la
que va a gobernar soy yo [...] A mí me
han dicho que soy una copia del
Presidente, cosa que es falsa, cada
quien es una persona. Pero venimos del
mismo movimiento, hemos luchado
por las mismas causas", dijo a EL UNI-
VERSAL.

Por lo que negó que vaya a existir un
"Teléfono rojo, pues eso no. Desde
Palenque hasta Palacio Nacional no va
a haber este teléfono rojo, hay otros,
pero no", declaró.

A diferencia de Gálvez y Máynez,
Sheinbaum habló sobre cómo le dará
continuidad a los planes que trazó el

presidente López Obrador.
Sin embargo, hay un atisbo de duda

sobre si la oposición aceptará su derro-
ta e intentará arrebatarle la elección
presidencial. "creo que hay algunos
personajes que apoyan al frente y
algunos de ellos que les gustaría,
porque ya ven perdida la elección, anu-
larla de alguna manera, jurídicamente,
el tema es que no tienen cómo", resaltó
Claudia Sheinbaum

XÓCHITL GÁLVEZ

Mientras que la candidata de la

coalición Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, confía que el
62% de los mexicanos votará por ella
para ganar la elección presidencial.

"Estamos enfrentando una elección
de Estado, que no se daba desde la
década de los 80, 90. La intervención
del Presidente es tremenda, desde el
hecho que él asegure que yo voy a
quitar los programas sociales", así lo
dijo a EL UNIVERSAL.

La abanderada del PAN-PRI-PRD,
partido que gobernaron muchos años al
país aseguró que fue la "corrupción lo

que pudrió a México, a mí en toda la
historia nunca me han encontrado un
acto de corrupción".

Por eso, está segura de que publi-
caron el video de su hijo en estado de
ebriedad "para doblarla" pero "no se
puede comparar con los audios, los
videos de los hijos del Presidente
haciendo negocios con Amílcar (Olán)
y el sobrecosto del Tren Maya y en Dos
Bocas", dijo Gálvez.

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

Finalmente, el candidato de

Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez
Máynez aseguró a EL UNIVERSAL
que aceptará la declinación de Xóchitl
Gálvez para negociar un gobierno de
coalición, siempre y cuando, Marko
Cortés y Alejandro Moreno dejen sus
respectivas senadurías y dirigencias en
el PRIAN.

Máynez acusó que en la contienda
electoral de al competir con dos
mujeres ha sido "impedido legalmente
para tener los mismos spots que ellas,
los mismos recursos", dijo en entrevista
con EL UNIVERSAL.

Aunque, para el emecista la agenda
política va más allá del género. "En los
debates he presentado una agenda de
igualdad de género completa, para el
tema de una justicia con perspectiva de
género, para el tema de erradicar los
feminicidios [...] más allá del género
del gobernante, es saldar esa deuda
histórica, esa brecha injusta que viven
las mujeres", expresó Máynez.

El candidato de MC aseguró que ya
rebasó a Xóchitl Gálvez y por eso
"Alito" Moreno le da tanta prioridad
para hablar de él. Y coincidió con Luis
Donaldo Colosio sobre generar acuer-
dos para un "bien mayor".

Jorge Álvarez Máynez aspira ser el
presidente México, pero acepta que
está "jugando contra equipos que
tienen más presupuesto, contra equipos
que tienen más años haciendo cam-
paña, que tienen aparatos, gober-
nadores", por eso invita a la ciudadanía
a salir a votar este 2 de junio.

Ciudad de México/El Universal.-

Los consejeros del Instituto
Nacional Electoral, Claudia Zavala, y
Martín Faz, se desmarcaron, con mat-
ices, de la petición que hizo la conse-
jera presidenta de ese organismo elec-
toral, Guadalupe Taddei, a los partici-
pantes de la llamada Marea Rosa para
no usar este domingo los colores dis-
tintivos del INE.

Durante un recorrido para medios
del foro instalado en el Auditorio
Benito Juárez del Centro Cultural
Universitario Tlatelolco, para el tercer
y último debate de los tres candidatos
presidenciales, la consejera Claudia
Zavala afirmó que "el tema de los col-
ores, el uso de la ciudadanía, es libre.

"Yo consideró que las y los ciu-
dadanos se han manifestado en su lib-
ertad ciudadana conforme a sus defini-
ciones y esa libertad sigue existiendo",
expresó.

El consejero Martín Faz, dijo que
desde su punto de vista no se debería
usar por parte de esta marcha ciu-
dadana el color rosa, porque ya la
papelería del INE con esos colores fue
repartida en todo el país, pero dejo en
claro que la postura de Guadalupe
Taddei fue a título personal y la mesa
de consejeros electorales no fijó postu-
ra al respecto.

En tanto, Carla Humphrey, conse-
jera electoral, recordó la petición de
Morena al INE para que la Marea Rosa
no utilice el color rosa en la mani-
festación de este domingo.

"Es bastante probable que tengamos
que ir a Consejo General a ver este
tema, esta solicitud la enviaron el
jueves y por tanto hay que analizarla,
hay que estudiarla, hay que hacer un
proyecto de respuesta, hay que nutrirla,
hay que ver si estamos de acuerdo las y

los consejeros con el sentido de la
respuesta y cuando nos den la propues-
ta valoraremos cómo votar", señaló.

GÁLVEZ DESAÍRA ENSAYO

EN TERCER DEBATE

La candidata de la coalición Fuerza
y corazón por México, Xóchitl Gálvez,
desairó su participación en el ensayo
previo al tercer debate en el Centro
Cultural Universitario Tlatelolco, con

lo que sólo el abanderado de
Movimiento Ciudadano (MC), Jorge
Álvarez Máynez, asistió al foro ubica-
do en Tlatelolco.

Cabe destacar que Claudia
Sheinbaum, quien no asistió al ensayo
previo en el primer y segundo debate,
tampoco asistió a este tercero. Pero su
equipo informó de ello.

Ciudad de México/El Universal.-

Al arribar al Centro Cultural
Universitario Tlatelolco al ensayo pre-
vio al tercer debate, el candidato presi-
dencial de Movimiento Ciudadano,
Jorge Álvarez Máynez, dijo que está
contento y confiado porque "vamos a
consolidar la opción que va a ganar el
2 de junio, van a ver".

En entrevista, el único de los tres
aspirantes que asistió a este round de
sombra, dijo que ellas –Xóchitl Gálvez
y Claudia Sheinbaum- tienen mucho
dinero para hacer sets, montarlos prác-
ticamente iguales y a nosotros si nos
ayuda venir, ver, son un marco de ref-
erencia para los debates".

Pasadas las 18:00 horas, acompaña-
do de su equipo de campaña, dijo que
siempre es bueno estar en Tlatelolco y

asistió al ensayo porque hay que dar
seriedad a la preparación de los
debates.

Consideró que hay que darle
seriedad a los debates "porque nos han
catapultado al lugar en donde estamos
de la contienda presidencial y para mí
que hubiera más debates, pero vamos a
aprovechar estos tres y en particular
este último que será muy importante".

El abanderado naranja adelantó que
en el debate insistirá en una visión seria
de país que merecemos para nuestros
hijos.

"Tenemos la oportunidad de ofrecer-
les a los mexicanos una visión que es
mejor a la que actualmente gobierna el
país, la desesperación que tiene el PRI
por no hacer evidente su rezago lo dice
todo", concluyó.

Ciudad de México/El Universal.-
Vienen los 15 peores días de la guerra

sucia del PRIAN porque la alianza Fuerza
y Corazón por México, junto al empre-
sario Claudio X. González, están deses-
perados, afirmó el líder nacional de
Morena, Mario Delgado Carrillo.

"Advertimos que vienen los peores 15
días de la guerra sucia del PRIAN,
porque van a echar su resto. No les ha
funcionado, han invertido millones de
dólares en las redes, millones de pesos en
su campaña para tratar de desprestigiar a
nuestro movimiento, a nuestra candidata
y no lo han logrado. Las encuestas no se
mueven, está muy sólida Claudia
Sheinbaum, por lo menos con una venta-
ja de dos a uno", expresó.

Aseguró que pese a la guerra sucia y
los millones invertidos para pagarla, el
PRIAN y su candidata a la Presidencia no
lograrán desprestigiar ni al Movimiento
de Transformación ni a Claudia

Sheinbaum, candidata de la coalición
Sigamos Haciendo Historia.

Le pidió a X. González que "ya tiren lo
que sea, no hay dignidad ya, les vale,

tratan como sea de manchar a nuestro
movimiento. Pero no les va a funcionar,
tenemos un pueblo muy politizado, infor-
mado".

Apuntó que estos esfuerzos por parte
de la oposición no tendrán fruto ni con la
anuencia que el Instituto Nacional
Electoral (INE) les permite en sus spots.
"El INE no oye, el INE dice -no hay guer-
ra sucia-, tampoco no pasa nada en las
redes", expresó.

Delgado Carrillo señaló una presunta
relación "corrupta" entre Xóchitl Gálvez
y la inmobiliaria SLOT Arquitectura,
cuyos socios, dijo, son la familia Alonso,
cercanos a la candidata del PRIAN.

Aseguró que la referida empresa par-
ticipó en el Pabellón de México en la
Exposición Universal de Shanghái 2010,
del que reportaron un costo de poco más
de 350 millones de pesos, cuando el pre-
supuesto inicial era de solo 130 millones
de pesos.

Sheinbaum, Xóchitl y Máynez

Del teléfono rojo a la declinación

Cada uno se declaró ganador y apuestan a que la ciudadanía saldrá a votar masivamente para decidir si continuará
la autollamada 4T, regresará el PRIAN o apostará por la nueva política.

Vienen los 15 peores días de la guerra sucia

Mario Delgado.

Máynez, el único candidato
en asistir a ensayo del INE

El abanderado naranja adelantó que en el debate insistirá en una visión seria
de país que merecemos para nuestros hijos.

Consejeros se deslindan 
de Taddei por colores

Se dejó en claro que la postura de Guadalupe Taddei fue a título personal y
la mesa de consejeros electorales no fijó postura al respecto.
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Ciudad de México/El Universal.-

El fin de semana del tercer y último

debate presidencial, en el que se abor-

dará el tema de seguridad pública,

arrancó con 97 asesinatos, convirtién-

dose en el día más violento de mayo,

que al momento suma mil 331 víctimas

de homicidio doloso en el país; un

promedio de 78 diarias, en cifras pre-

liminares de la Secretaría de Seguridad

y Protección Ciudadana (SSPC).

La mayoría de los asesinatos reg-

istrados el viernes se concentraron en

Puebla, 13, seguido de Guanajuato, 9;

Estado de México, 9; Nuevo León, 9;

Michoacán, 6, según el reporte diario

de la SSPC elaborado con base en los

informes de las fiscalías o procu-

radurías estatales.

Así, mayo contabiliza ocho días con

más de 80 víctimas de homicidio

doloso en un día, siendo el viernes 17

el más violento, con 97.

Los estados con más asesinatos en

lo que va del mes, en números absolu-

tos, son Guanajuato, 131; Estado de

México, 124; Nuevo León, 93; Baja

California, 84; Chihuahua, 84;

Morelos, 79; Michoacán, 77; Jalisco,

64; Puebla, 58.

Cabe destacar que Nuevo León,

gobernado por Samuel García, del par-

tido Movimiento Ciudadano (MC),

pasó a tercer lugar en incidencia de

homicidio doloso, desplazando por

ahora a Baja California y Chihuahua.

Tuxtla Gutiérrez,Chis/
El Universal.-                                     
Tres personas murieron en el atenta-

do contra el candidato de Morena a la
presidencia municipal de Villa Corzo,
Robertony Orozco Aguilar, en el cual
hubo dos lesionados, entre ellos él
mismo, informó la Fiscalía General del
Estado.

La agresión armada fue este sábado
en las inmediaciones de la comunidad
San Pedro Buenavista. Los fallecidos
pertenecen a su equipo de campaña.

La Fiscalía precisó que se enteró del
ataque mediante un reporte telefónico
de la línea de emergencia 911 que se le
informó de la agresión cometida en el
tramo carretero Villa Corzo-San Pedro
Buenavista.

En el lugar "se suscitó un ataque con
armas de fuego en contra de un grupo
de personas que acompañaba al can-
didato a la presidencia municipal de
Villa Corzo, por el partido Morena”,
detalló.

Ahí se constató que había tres hom-
bres sin vida y dos lesionados, entre
ellos "el candidato de Morena”. A
través de la Fiscalía de Distrito
Frailesca inició las investigaciones en
contra de quién o quienes resulten
responsables por los delitos de homi-
cidio calificado y lesiones.

El municipio de Villa Corzo es col-
indante con La Concordia, donde el
jueves fue asesinada la candidata a la
presidencia del ayuntamiento de
municipio, por el estatal Partido
Popular Chiapaneco, Lucero López
Maza, de 28 años, junto con otras cinco
personas.

AGREDEN A CANDIDATA 
Un grupo de pandilleros tzotziles

armados con tubos, dañaron una
camioneta de la avanzada de la candi-
data del PVEM, al ayuntamiento de
San Cristóbal de las Casas, Linda
Higuera Gutiérrez, de 49 años de edad,
al término de un evento con la comu-
nidad LGTBQ+.

La candidata informó en entrevista
telefónica, que los hechos ocurrieron el
viernes por la noche, en el barrio María
Auxiliadora, al término de un evento
con la comunidad LGTBQ+, en el que

había participado.
Cuando Higuera Gutiérrez había

dejado el evento para dirigirse a su casa
de campaña, un grupo de motonetos,
algunos que se cubrían los rostros con
pasamontañas, atacó a pedradas y a
tubazos, la camioneta personalizada de
la candidata, que utiliza para promover
su candidatura, así como la del can-
didato al gobierno de Chiapas, Eduardo
Ramírez y la de Claudia Sheinbaum.

Dijo que dos de sus colaboradores,
de los que guarda su identidad, "temían
que fueran bajados del vehículo" para
ser golpeados. Hasta el día de hoy
sábado, los dos colaboradores de
Higuera Gutiérrez, no salen de su
asombro por los hechos que vivieron,
explicó.

La candidata lamentó que algunos
de sus adversarios recurran a la violen-
cia para tratar de que no siga en la con-

tienda electoral. "Los agresores lanza-
ban palabras horribles. Pedían que yo
me bajara de la contienda, porque de lo
contrario, iba a tener otras consecuen-
cias. Muchas amenazas intimidantes",
expuso.

Consideró que este hecho no fue eje-
cutado por un grupo de ciudadanos sin
partido, porque la agresión fue contra
una camioneta que "me personaliza y
que representa lo que yo soy". Por esta
razón, invitó a sus adversarios que
practiquen una política diferente, ya
que no es por la violencia como se
lucha. "Que no recurran a viejos recur-
sos para intimidar, para violentar, para
someterte. No lo vamos a permitir".

Por esta agresión, la candidata
pedirá protección policial ante el
Instituto de Elecciones de Chiapas e
interpuso denuncia ante la Fiscalía
General de Chiapas.

Tapachula, Chis./El Universal.-         
El gobierno de México pagará casi

300 millones de pesos por concepto de
reparación del daño a familiares de las
víctimas mortales y heridos por el
incendio en la estancia migratoria de
Ciudad Juárez, Chihuahua, en marzo
de 2023.

De acuerdo con el comisionado del
Instituto Nacional de Migración
(INM), Francisco Garduño Yáñez, de
los 40 fallecidos, familiares de 35 de
ellos ya cobraron su indemnización.

"Están pendientes los venezolanos,
pues ha habido un problema con los
bancos en Venezuela, porque no
admiten ese tipo de depósito, ya que no
están en la Organización Bancaria
Internacional", detalló.

En entrevista en el Aeropuerto de

Tapachula, un día después de la
reunión entre el presidente Andrés
Manuel López Obrador con su homól-
ogo de Guatemala Bernardo Arévalo,
el titular del INM explicó que para
cada uno de los migrantes fallecidos se
asignaron 3.5 millones y en cuanto a
los heridos, la indemnización va entre
3 a 4 millones cada uno.

Aseguró que por el incendio se
tienen registros de 27 heridos, y ya se
cuenta con el dictamen de la Comisión
de Atención a Víctimas del Delito de
19, sólo hacen falta ocho.

"El retardo es porque han estado los
dictámenes periciales considerándose
para el pago de cada uno de los heri-
dos". Sobre su situación legal, dijo que
sigue sujeto a proceso penal a la espera
de lo que determine el juez.

Cuernavaca, Mor./El Universal.-

El obispo de la Diócesis de

Cuernavaca, Ramón Castro Castro,

acusó que algunos servidores públicos

conviven con el crimen organizado, por

lo cual pidió a Dios conceda funcionar-

ios que amen al pueblo para vivir en un

país sin corrupción, violencia ni

impunidad.

Tras la décima Caminata por la Paz,

en la que participaron unas 20 mil per-

sonas, Ramón Castro, afirmó en su

mensaje a los asistentes que este año la

violencia aumentó 30% y en el caso de

Morelos operan 14 grupos criminales.

El prelado señaló que algunos gru-

pos de criminales son: El Cartel del

Noroeste, Guerreros Unidos, Cartel

Jalisco Nueva Generación y La Familia

Michoacana, además de bandas como:

Los Mayas y Los Colombianos, y toda

esta violencia obliga a los ciudadanos

hacer un cambio de actividades.

El también secretario de la

Conferencia del Episcopado Mexicano

(CEM), denunció que en Cuautla más

de cinco mil pequeños negocios cer-

raron porque le exigían cobro de dere-

cho de piso, mientras que campesinos y

ganaderos pagan al crimen organizado.

"No puede ser que haya convivencia

entre servidores públicos y el crimen

organizado; por esa razón nos duele

Morelos y pedimos a Dios que nos dé

su paz y que nosotros sepamos constru-

irla, que el señor nos conceda servi-

dores públicos que amen al pueblo y

que sepan servir. Qué diferente sería

Morelos, qué diferente sería México

sin corrupción, qué diferente vivir en la

legalidad y sin impunidad", afirmó el

obispo Ramón Castro.

Consideró que la presencia y

poderío del crimen organizado repre-

sentan un desafío significativo, porque

México es uno de los principales país-

es de tránsito y producción de drogas

ilícitas, lo que genera violencia y cor-

rupción en diferentes niveles de gobier-

no.

La delincuencia continuó, se ha

diversificado en actividades como la

extorsión, secuestro y robo de com-

bustible, y tiene un impacto directo en

la vida de los mexicanos, y de acuerdo

con cifras del Consejo Ciudadano de

Seguridad Pública, en México se

encuentran 16 de las 50 ciudades más

violentas del mundo.

El prelado lamentó que México

ocupe el tercer lugar en criminalidad a

nivel mundial, recordó que en lo que va

del sexenio de Andrés Manuel López

Obrador, 200 mil personas han sido

asesinadas, es decir, 90 muertos por

día, y hay 130 mil personas desapareci-

das, sin contar que 92.5% no denun-

cian.

Ramón Castro expuso que Morelos

vive uno de los años más violentos de

la historia y ocupa el primer lugar en

feminicidios, y segundo lugar en secue-

stro, aunado a que es uno de los cinco

estados más peligrosos de México.

Ciudad de México.-                           

La consejera Claudia Zavala, presi-
denta de la Comisión de Quejas y
Denuncias del INE, dijo que las candi-
datas presidenciales Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez no ten-
drán limitaciones en sus expresiones
durante el tercer debate de este domin-
go, pese a que dicha comisión ordenó
retirar las palabras “corrupta” y “narco-
candidata” que se dijeron en el segundo
encuentro.

En conferencia de prensa este sába-
do durante los preparativos del tercer
debate presidencial en el Centro
Cultural Tlatelolco, acompañada de los
consejeros Martín Faz y Carla
Humphrey, Claudia Zavala dijo que el
INE no puede ejercer la tutela preventi-
va sobre hechos futuros de incierta

realización, pues además limitarían la
libertad de expresión de los tres can-
didatos presidenciales.

Por ello, afirmó que si existieran
frases o comentarios con los que estén
en desacuerdo los candidatos en el
encuentro de mañana domingo,
deberán presentar una queja, la cual
tendrá que ser evaluada en la Comisión
de Quejas.

“No es sólo la palabra corrupta —la
que se ordenó retirar del segundo
debate—, es porque también se hablaba
de extorsión, y ambos son delitos que
constituyen uno de los límites para la
libertad de expresión, que es algo que
nosotros conocimos en esas quejas par-
ticulares a partir de los conocimientos,
y conforme a los criterios que se han
seguido. 

“Entonces nosotros no podemos

variar los criterios de decisión. (…)
Nosotros conocemos lo que pasa, y ya
hay una definición de cómo se analiza
desde el derecho, entonces eso es
importante, no nos pronunciamos
antes, siempre nos pronunciamos con-
forme el caso”, refirió.

El 13 de mayo, la Comisión de
Quejas y Denuncias ordenó eliminar de
la transmisión del segundo debate pres-
idencial aquellos fragmentos en donde
Xóchitl Gálvez llamó “narcocandidata”
a Claudia Sheinbaum Pardo.

Tres días después, esa misma
comisión ordenó retirar las palabras
“corrupta”, “extorsión” y “extorsiona”
que Sheinbaum la candidata presiden-
cial de Morena, asestó en contra su
adversaria de la coalición Fuerza y
Corazón por México, Xóchitl Gálvez,
durante el segundo debate.

No se limitarán expresiones en tercer debate

No habrá veto a expresiones como “corrupta” y “narcocandidata” en el ter-
cer debate presidencial

Acusa obispo colusión con crimen organizado

Ramón Castro, afirmó en su mensaje a los asistentes que este año la vio-
lencia aumentó 30% y en el caso de Morelos operan 14 grupos criminales

Se pagarán 300 mdp  a 
víctimas de incendio: INM

De acuerdo con el comisionado del INM, Francisco Garduño Yáñez, de los
40 fallecidos, familiares de 35 de ellos ya cobraron su indemnización.

Registra mayo el día más 
violento en lo que va del 2024

Mayo contabiliza ocho días con más de 80 víctimas de homicidio doloso en
un día, siendo el viernes 17 el más violento, con 97.

Matan a tres en atentado contra candidato

Tres personas murieron en el atentado contra el candidato de Morena a la
presidencia municipal de Villa Corzo, Robertony Orozco Aguilar



Redacción/Afganistán.-                        

El movimiento fundamenta-
lista talibán ha adoptado este
sábado una legislación que res-
tringe por completo la mendici-
dad en todo Afganistán.

La nueva ley, aprobada por el
líder del movimiento, el mulá
Hebatulá Ajundzada, prohíbe
mendigar a cualquier persona
"sana, capacitada para trabajar,
o que disponga de comida al
menos para un día".

Además, la ley prohíbe "el
uso de niños o discapacitados

para el propósito de mendigar"
y establece penas de cárcel para
aquellos que pidan dinero o diri-
jan redes de mendicidad organi-
zada. 

Esta medida amplía la prohi-
bición de mendigar que ya se
había impuesto en la capital,
Kabul, el año pasado.

Para garantizar el cumpli-
miento de esta nueva legisla-
ción, los talibán han abierto 15
oficinas en todo el país, según
informa la cadena afgana
AmuTV. 

Por lo que, las oficinas serán

responsables de supervisar y
hacer cumplir las nuevas restric-
ciones, lo que supone una inten-
sificación del control del movi-
miento sobre la vida cotidiana
de los afganos.

El mulá Ajundzada ha defen-
dido la ley como un paso nece-
sario para promover la autosufi-
ciencia y reducir la dependencia
de la caridad. 

Sin embargo, críticos de la
medida argumentan que no
aborda las causas subyacentes
de la pobreza y la falta de opor-
tunidades laborales en el país.

Redacción/Gaza.-                        

El director de la agencia de
Naciones Unidas para los refugia-
dos palestinos (UNRWA), Philippe
Lazzarini, informó este sábado que
800,000 personas se han visto obli-
gadas a huir de Rafah, en el sur de
la Franja de Gaza, desde el inicio
de la operación militar israelí el
pasado 6 de mayo.

"Casi la mitad de la población
de Rafah, 800,000 personas, están
en la carretera al haberse visto obli-
gadas a huir desde que las fuerzas
israelíes empezaron la operación
militar en la zona", indicó
Lazzarini en la red social X.

Tras las órdenes de evacuación,
los residentes de Gaza se desplaza-
ron hacia las zonas centrales y a
Jan Yunis, buscando refugio inclu-
so en edificios destruidos. "Cada
vez, se ven obligados a dejar atrás

las pocas pertenencias que tienen...
Cada vez, tienen que empezar de
cero, todo de nuevo", lamentó
Lazzarini.

Israel sostiene que su asalto
terrestre en Rafah es fundamental
para su lucha contra el grupo terro-
rista Hamás, argumentando que los

últimos bastiones del grupo se
encuentran en esta ciudad del sur
de Gaza. Antes de iniciar su opera-
ción, las fuerzas israelíes ordena-
ron la evacuación de algunas áreas
del este de Rafah.

La comunidad internacional,
incluido Estados Unidos —princi-

pal aliado de Israel—, ha expresa-
do su preocupación y oposición a
una invasión de la ciudad, donde se
refugiaban 1.4 millones de civiles
antes de comenzar la operación
militar.

Lazzarini aseguró que los des-
plazados se están trasladando a
zonas sin suministro de agua ni
saneamiento adecuado, exacerban-
do la crisis humanitaria en la
región. Al Mawasi, una ciudad cos-
tera de 14 km², y la ciudad central
de Deir al Balah, están "repletas"
de nuevos desplazados, añadió el
jefe de la UNRWA.

La situación en Gaza continúa
deteriorándose a medida que la
operación militar israelí avanza,
obligando a cientos de miles de
personas a abandonar sus hogares
en busca de seguridad, en medio de
un escenario de destrucción y esca-
sez de recursos básicos.
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Da Gantz ultimátum a Netanyahu
y propone salida para Gaza

Redacción/EU.-                              

El expresidente de Estados

Unidos, Donald Trump, quien

aspira a regresar a la Casa Blanca,

arremetió este sábado  contra su

rival demócrata, el presidente Joe

Biden, en un evento en Dallas,

Texas. 

Trump, en una presentación res-

paldada por la poderosa

Asociación Nacional del Rifle

(NRA), calificó a Biden como "de

lejos, el peor presidente en la histo-

ria del país" y lo acusó de ser un

"completo mentiroso".

En su discurso, Trump no se

guardó palabras y lanzó: "Estás

despedido, vete de aquí, Joe", pro-

vocando carcajadas entre los asis-

tentes. 

El expresidente también descri-

bió a Biden como "corrupto" y una

"amenaza para la democracia". 

Además de su retórica incendia-

ria, Trump está lidiando con múlti-

ples acusaciones criminales por sus

intentos de revertir los resultados

de las elecciones de 2020. 

Pese a estos desafíos legales,

continuó su campaña en Texas

durante una pausa en su juicio

penal en Nueva York, marcando un

hito como el primer expresidente

estadounidense en enfrentar cargos

criminales.

Mientras tanto, el presidente Joe

Biden respondió a las críticas de

Trump en un evento de campaña

en Atlanta, Georgia. 

Biden, se dirigió a sus seguido-

res en el restaurante Mary Mac's

Tea Room, propiedad de afroesta-

dounidenses, subrayó la importan-

cia de este grupo demográfico para

su campaña.

"Nuestra democracia realmente

está en riesgo", advirtió Biden,

recibiendo aplausos de los presen-

tes. Refiriéndose a Trump, el man-

datario declaró: "Mi oponente no

es un buen perdedor, pero es un

perdedor". 

Biden añadió que Trump "no

está solamente obsesionado con

haber perdido en 2020, está des-

quiciado", aseveró.

Celebra República Dominicana
elecciones libres; Haití sufre

El Universal/Rep. Dominica.-                                        

La isla La Española, comparti-

da por República Dominicana y

Haití, vivió este año un contraste

en su desarrollo político y social.

Mientras el tercio del centro y

levante, perteneciente a la

República Dominicana, se lanzó

en una fiesta democrática en paz, el

tercio poniente, correspondiente a

Haití, se hundió en la tragedia y el

caos.

Como hermanas siamesas que

comparten una isla de unos 76 mil

kilómetros cuadrados en Las

Antillas Mayores, en el norcentro

del mar Caribe, República

Dominicana y Haití avanzaron

exactamente en sentidos contrarios

en 2024. 

La República Dominicana

celebró elecciones presidenciales,

legislativas y parlamentarias en un

ambiente de relativa estabilidad,

mientras que Haití se vio atrapada

en un abismo de violencia y desin-

tegración estatal.

En el tramo este de la isla, más

de 8 millones de los 10.8 millones

de dominicanos acudieron el sába-

do a las urnas para elegir a su pre-

sidente, vicepresidente, senadores

y diputados, bajo la atenta mirada

internacional. 

El actual presidente dominica-

no, el centro-derechista Luis

Abinader, consolidó sus posibilida-

des de reelegirse para un segundo

mandato consecutivo, reflejando

un escenario político estable.

En el lado occidental de la isla,

los 11.7 millones de haitianos

enfrentaron un panorama diferen-

te. 

Pandillas criminales consolida-

ron su dominio, especialmente en

la capital, Puerto Príncipe, sumien-

do al país en un estado de terror y

descomposición. 

La inseguridad y el hambre han

convertido a Haití en un Estado

fallido, incapaz de brindar siquiera

los servicios más básicos a su

población.

República Dominicana, frente a

la desdicha de su vecino, exhibió

con orgullo un evidente contraste

institucional, político y socioe-

conómico. 

Sin embargo, esta aparente for-

tuna viene cargada de intensos y

profundos sentimientos antihaitia-

nos, manifestados en xenofobia,

marginación y un muro fronterizo

migratorio, entre otros.

El día de elecciones fue un lla-

mado a la participación cívica. 

Un total de 8,145,548 domini-

canos tuvieron la oportunidad de

votar en la primera vuelta para ele-

gir presidente y vicepresidente, 32

senadores y 190 diputados al

Congreso.

Mientras República Dominicana celebra una jornada electoral
en paz, Haití se sumerge en la violencia y el caos.

Dejan 800,000 personas Rafah tras operación israelí

Redacción/Israel.-                                        

El 'número dos' del Gabinete

de Guerra del Gobierno israelí,

Benny Gantz, ha demandado al

primer ministro Benjamin

Netanyahu que presente un plan

claro para después de la ofensiva

militar sobre la Franja de Gaza.

Ha dado un ultimátum: si no

se presenta dicho plan para el

próximo ocho de junio, su coali-

ción, el Partido de la Unión

Nacional, dejará el Gobierno de

concentración.

Se ha propuesto un plan de

seis puntos que necesita la apro-

bación del Gabinete de Guerra,

éste incluye el regreso de los

rehenes, una salida para el norte

de Israel y medidas para la nor-

malización de las relaciones con

los países árabes. 

Además, plantea la necesidad

de derrocar a Hamás y desmilita-

rizar la Franja de Gaza, mante-

niendo el control de la seguridad

a través de un "mecanismo de

gobierno civil internacional" con

representantes estadounidenses,

europeos, árabes y palestinos.

El plan también aborda el fin

de las exenciones del servicio

militar para los judíos ultraorto-

doxos y una alianza con Arabia

Saudí y el "mundo libre" para

enfrentar a Irán. 

Gantz ha subrayado que la

defensa de Israel siempre depen-

derá del propio Israel y ha recha-

zado la idea de que cualquier

potencia extranjera imponga un

estado palestino.

En una rueda de prensa,

Gantz criticó la gestión de la

guerra por parte de los líderes de

Israel. "Hay algo muy roto en la

forma en la que los líderes de

Israel están gestionando la gue-

rra", declaró. 

El Universal/Reino Unido.-                                         

Siguiendo el ejemplo de la

Unión Europea (UE), el gobierno

del primer ministro británico, 

Rishi Sunak, ha decidido apos-

tar por la externalización de la ges-

tión migratoria para enfrentar los

movimientos irregulares. 

La UE ha elegido socios como

Turquía, Libia y Túnez para con-

trolar los flujos migratorios en el

Mediterráneo. 

Sin embargo, Reino Unido, al

no poder delegar en Francia la pro-

tección de su frontera marítima en

el Canal de la Mancha, ha recurri-

do a un socio distante, Ruanda.

A diferencia de Bruselas,

Londres se ha encontrado con múl-

tiples obstáculos legales que inten-

tan neutralizar el plan. 

Organizaciones defensoras de

derechos humanos y la ONU han

denunciado que Ruanda no es una

"nación segura" para los migrantes

y carece de la capacidad adminis-

trativa para gestionar la problemá-

tica británica. 

Pese a esto, el Parlamento britá-

nico aprobó el plan en abril tras

introducir enmiendas para sortear

los argumentos de la Corte

Suprema que frenaban la iniciativa.

El premier Rishi Sunak calificó

esta legislación como "histórica" y

un cambio fundamental en la ges-

tión global de la migración. 

Afirmó que el proyecto disua-

diría a los migrantes de hacer peli-

grosas travesías y rompería el

modelo de negocios de las redes

delictivas. 

Anunció que el primer vuelo de

deportados a Ruanda saldría en 10

o 12 semanas, tras finalizar los trá-

mites de un nuevo tratado vincu-

lante en derecho internacional y

nacional en Ruanda.

El plan del gobierno conserva-

dor establece que todas las perso-

nas que hayan entrado irregular-

mente a Reino Unido después del 1

de enero de 2022 serán enviadas a

Ruanda. 

Allí se tramitarán sus solicitu-

des de asilo y, en caso de ser apro-

badas, obtendrán el estatuto de

refugiado con derecho a permane-

cer en Ruanda. 

A quienes no se les conceda el

asilo se les otorgará residencia per-

manente en Ruanda, donde podrán

integrarse en la sociedad.

Los críticos, particularmente la

oposición laborista, han acusado a

los conservadores de manipular la

situación.

Argumentan que el problema se

ha agravado por la negligencia de

los gobiernos conservadores desde

2010. 

En 2022, llegaron a Reino

Unido 47,700 personas a través del

Canal de la Mancha, un aumento

significativo respecto a años ante-

riores. 

Los laboristas señalan que el

problema no radica en el número

de llegadas, sino en la falta de

acción contra las redes de tráfico y

la mala gestión de los procedi-

mientos consulares.

La laborista Ruth Jones criticó

duramente al gobierno en un deba-

te en enero, acusándolo de incom-

petencia y de aumentar la crisis

migratoria. 

Israel justifica su operación como ‘crucial’ para combatir a Hamás.

El tema de las armas de fuego también fue central en los discursos de ambos candidatos. 

Externaliza Reino Unido la gestión migratoria siguiendo el modelo de la UE

Intercalan ataques Trump y
Biden en eventos de campaña

El país enfrenta una grave cri-
sis humanitaria.

El debate sobre la externalización de la gestión migratoria con-
tinúa, con fuertes opiniones a favor y en contra.

Gantz reprochó a los dirigentes que estén jugando con la
seguridad de Israel por criterios "personales y políticos".

Adoptan los talibán ley contra la mendicidad en todo Afganistán
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Anuncia Samuel La Milarca abrirá hoy

Seguirá Museo del Palacio
contando la historia de NL

Enfocan baterías en seguridad, transporte y corrupción

Jorge Maldonado Díaz                    

Combate a la corrupción, mejo-
ras en materia de seguridad, garan-
tizar el abasto de agua, solucionar
el transporte y la movilidad, reha-
bilitación de parques, mejoras en el
servicio de luminarias y contami-
nación fueron parte de las propues-
tas que ofrecieron los candidatos a
la alcaldía de Monterrey durante el
debate organizado por el Instituto
Estatal Electoral.

Los participantes fueron Ra-
nulfo Martínez Valdez, Partido del
Trabajo (PT); Mariana Rodríguez
Cantú, de Movimiento Ciudadano
(MC); Adalberto Arturo Madero
Quiroga, de Esperanza Social
(ESO), y Patricio Eugenio Zam-
brano de la Garza, de VIDA NL.

También participaron Mauricio
Cantú González, de la Coalición
Sigamos Haciendo Historia en
Nuevo León (SHHNL); Adrián
Emilio de la Garza Santos, de la
Coalición Fuerza y Corazón x
Nuevo León (FCXNL), y Arnoldo
Cantú Ocañas, del Partido Justicia-
lista.

Entre las propuestas que plante-
aron resalta la de Adrián de la

Garza Santos quien en materia de
seguridad dijo que buscará la crea-
ción de unidades especializadas:
una contra el combate a la delin-
cuencia organizada en las colonias,
otra dedicada a la seguridad en el
transporte público, otra para atacar
los delitos cometidos en plazas y
espacios públicos y una más dedi-
cada exclusivamente al robo.  

Mariana Rodríguez Cantú dijo
que continuarán reforzando todo lo
que tiene que ver con justicia cí-
vica, “porque es bien importante
que los jueces cívicos ayuden a ar-
monizar todo lo que tiene que ver
con los vecinos, los jueces van a
estar conectados en chats vecinales
con el comandante de zona para
que estén conectados al C4 para
que tengan comunicación directa
con todo lo que tiene que ver con
seguridad”. 

Aplicaran, dijo, la prevención
en las niñas, niños y jóvenes a tra-
vés del deporte, de la cultura, del

arte y a través de las escuelas.
Adalberto Madero Quiroga dijo

que en el tema del transporte pú-
blico el municipio adquirirá sus
propias unidades para solucionar el
problema, en donde pondrán rutas
que pasarán por las colonias y evi-
tar que la gente camine muchas ca-
lles, además de instalar un
transporte público escolar.

En  lo que respecta al alum-
brado público, Mauricio Cantú
González reveló que creará sende-
ros seguros para que las personas
puedan transitar, además de impul-
sar el uso de luminarias led, ecoló-
gicas y con paneles solares porque
hay colonias sin el servicio.

Dijo que el recurso que invertirá
para ello será el que actualmente se
utiliza en las redes sociales.

Patricio Zambrano de la Garza
propuso como estrategia para que
las juventudes se alejen de la vio-
lencia, arreglar las escuelas ya que
un 75 por ciento presenta proble-

mas estructurales; además se me-
joraran los baños, implementará
línea directa con los padres de fa-
milia, y llevará especialistas a las
escuelas para abordar temas de
ética y moral.

Ranulfo Martínez Valdez, dijo
que en materia de corrupción con-
tarán con un Contralor totalmente
autónomo y transparente en donde
se le capacitará para que sepa cómo
se adquiere hasta el más mínimo
artículo de oficina, cómo se llevan
a cabo los permisos y obligar a los
entes del gobierno municipal a que
cumplan con lo establecido en la
ley.

Arnoldo Cantú Ocañas pro-
puso, sin especificar cómo, atacar
la corrupción y terminar con los
compadrazgos.

Al final del debate cada uno de
candidatos dio su mensaje invi-
tando a la gente a salir a votar el
próximo dos de junio.

Reforzar la Justicia Cívica
para armonizar 

la convivencia vecinal

Creará cuatro grupos 
especializados para el

combate a la delincuencia 
y delitos

Comprará camiones 
para mejorar el servicio 

de Transporte

Mejorará todo 
el alumbrado público 

y que funcione 
con paneles solares

Arreglará escuelas para
garantizar la educación de

los jóvenes

Un gobierno transparente
y de combate directo a la

corrupción

Terminar con los
compadrazgos y ataque

a la corrupción

Al finalizar, todas y todos los participantes llamaron a la ciudadanía a acudir a votar el 2 de junio.

Consuelo López González                           

Para contar la historia de Nuevo
León a paseantes y turistas, el goberna-
dor Samuel García Sepúlveda encabezó
ayer la reapertura del Museo del Pala-
cio.

En el marco del Día Internacional de
los Museos, resaltó que el espacio, con-
siderado como una joya, cuenta con la
exposición permanente “Nuevo León, la
historia de un gobierno”.

La muestra está integrada por más de
150 piezas, entre obras de arte, docu-
mentos históricos, fotografías, indu-
mentaria y objetos antiguos.

“Hoy celebramos el Día de los Mu-
seos, muy contento porque hoy abrimos
el Museo del Palacio que habla de la his-
toria de Nuevo León”, expresó tras cor-
tar el listón inaugural y realizar un
recorrido por las instalaciones.

“Vamos a abarcar todo, desde los pri-
meros nativos, hace 13 mil años, hasta
la época de hoy, así que vengan a cono-
cer”.

Junto a funcionarios estatales e invi-
tados especiales del sector cultural, ase-
veró que el museo fortalece el derecho
humano de los neoloneses a la cultura,
clave en la Nueva Constitución que con-
sagra el espacio público.

Asimismo, adelantó que la galería
“Constitución y Ciudadanía” que salió
del libro de los 200 años de Nuevo
León, y actualmente se exhibe en el
Museo de Historia Mexicana, será tras-
ferida a partir de julio al Museo del Pa-
lacio, abajo del Salón Juárez.

“Se va a ampliar para tener el espa-
cio de los 200 Años de Nuevo León, que
acabamos de celebrar el 7 de mayo”.

Melissa Segura, Secretaria de Cul-
tura, señaló que esta reinauguración es
la mejor forma de  conmemorar a los
museos que, dijo, son guardianes de la
identidad, espejos que reflejan la diver-
sidad y la riqueza cultural que nos ca-
racteriza.

Tras un proceso de restauración por

el Instituto Nacional de Antropología e
Historia (INAH), los acervos y el patri-
monio histórico retornaron al espacio y
darán constancia de la historia del Es-
tado a través de tres líneas de interpre-
tación: la histórica, la política-legal y la
económica-social.

Durante el recorrido, la directora ge-
neral del Museo de Historia Mexicana
(MHM) explicó cada una de las 4 salas
de exposiciones. 

Una primera sala “Nuevo León, del
Reino al Estado”, ilustra la transforma-
ción política y social del territorio que
comprende desde la fundación del
Nuevo Reino de León hasta el actual es-
tado de Nuevo León; mientras que la
Sala 2 “De lo prohibido a lo permitido”,
muestra la importancia de las leyes para
el desarrollo social y material del Es-
tado. 

Le siguen la  Sala 3 “De súbitos a
ciudadanos”, exhibe  cómo las activida-
des económicas de los habitantes y la in-
dustria han sido el detonador del
progreso y bienestar de la población; y
la Sala 4 “Museo de sitio”, es un espacio
dedicado a conocer el valor histórico y
arquitectónico del Palacio de Gobierno,
la pieza principal.

Con acceso gratuito, permanece
abierto de martes a domingo, en un ho-
rario de miércoles a sábado de 10 a.m. a
6 p.m., y martes y domingo de 10 a.m. a
8 p.m.

García Sepúlveda destacó que se tra-
baja también en remodelar la Biblioteca
Fray Servando Teresa de Mier para ha-
cerla un sitio turístico y de cultura. 

Al término, los asistentes fueron par-
tícipes de una taquiza norestense, la cual
se realizó en el Patio del Museo. 

Aunado a lo anterior, el Gobernador
del Estado precisó que también se debe
abrir el Museo de La Milarca, para lo
cual realizará los trámites necesarios,
pues señaló que un tema electoral no
puede ir en contra del derecho a la cul-
tura de los neoleoneses.

Reabre sus puertas en el Día Internacional de los Museos.

Liberan segundo cuerpo de Mega  Puente en SC

Los candidatos

a la alcaldía 

de Monterrey

comparten sus

propuestas 

en el debate 

organizado por

el IEEPC 

CANDIDATO PRINCIPAL 
PROPUESTA

Consuelo López González                               

Tras frenarse su inauguración progra-
mada para ayer, el gobernador Samuel Gar-
cía Sepúlveda aseguró que el Museo La
Milarca abrirá sus puertas este domingo.

A través de sus redes sociales, el manda-
tario estatal dio a conocer que pidió a la Se-
cretaria de Cultura en el Estado, Melissa
Segura, acelerar los trámites pendientes para
no retrasar la apertura por más tiempo.

Trascendió que el Municipio de San
Pedro pidió realizar un estudio estructural
de las instalaciones. 

"He pedido a Melissa Segura, que es la
Secretaria de Cultura, que agilice todo por-
que, sí o sí, se abre La Milarca mañana", ex-
puso en historias de Instagram.

Este viernes, a través de un comunicado,
la Secretaría de Cultura en el Estado in-
formó que cuestiones jurídicas y adminis-
trativas frenaron la inauguración, agendada
para el 18 de mayo, Día Internacional de los
Museos.

Las personas que adquirieron boletos re-
cibieron un rembolso y un pase gratuito para
una fecha por definir.

"Esta decisión se deriva de un retraso en
el proceso jurídico-administrativo relacio-
nado con la entrega del museo por parte del
municipio de San Pedro, que a la fecha de
hoy, no nos permite solventar las necesida-
des operativas y de servicios en el plazo es-
tablecido", cita el escrito.

"A quienes ya han adquirido sus boletos,
se les hará llegar una liga vía correo elec-

trónico para solicitar su reembolso. En agra-
decimiento a su comprensión, el boleto re-
embolsado servirá como su pase gratuito
para ingresar al museo, una vez sea anun-
ciada la próxima fecha de apertura", agrega.

Es de destacar que el pasado 4 de mayo,
García Sepúlveda firmó con el alcalde Mi-
guel Treviño un acuerdo en el que el Muni-
cipio le sede al Estado la operación y
administración del museo.

Integrado por cuatro naves y áreas exte-
riores, La Milarca cuenta con una colección
única de más de 1 mil 360 piezas, en su ma-
yoría propiedad de Mauricio Fernández, y
un rio vivo con agua tratada.

Un área de 2 mil 863.75 metros cuadra-
dos de construcción, se encuentra dividida

en una nave principal, nave de techo poli-
cromado, nave de techo cerámico, nave de
techo octogonal, módulo de baños, área de
catering, área de subestación y cuarto de
máquinas.

Tiene acabados tradicionales de pisos de
madera de recuperación, como durmientes
de una estación de ferrocarril de los tiempos
de Porfirio Díaz, y un Techo de Par y Nu-
dillo estilo mudéjar proveniente de Alma-
gro, España, y datado en 1535.

Asimismo, en el área de sótano está ubi-
cado El Gabinete de Mauricio, una colec-
ción ecléctica que abarca distintas épocas y
regiones, y para los amantes del futbol ex-
pondrá camisetas y artículos del Mundial
del 1986.

Se aceleraron los trámites pendientes con el municipio de San Pedro, dijo García.

Jorge Maldonado Díaz                                

Después de meses de intenso trabajo,
este sábado el gobierno municipal de
Santa Catarina abrió a la circulación el
cuerpo dos del mega puente Díaz
Ordaz-Ordóñez.

Esto beneficiará sin duda alguna agi-
lizando la vialidad de más de 100 mil
vehículos que diariamente transitan por

ese cruce.
Cabe destacar que cuando inició la

obra, las autoridades informaron que
esta obra beneficiaría a los 306 mil ha-
bitantes que radican en la ciudad.

Para poder llevar a cabo la construc-
ción se tuvo que realizar una inversión
de 135.7 millones de pesos.

La parte que se abrió tiene una longi-
tud de 517.75 metros y un ancho de 12

metros (con tres carriles de oriente a po-
niente), para quienes transitan en la in-
tersección de las avenidas Díaz Ordaz,
Industriales del Poniente y Manuel Or-
doñez.

Para poder darle un flujo continuo a
la circulación vehicular, por estrategia
el retorno de Madisa, sobre Industriales
del Poniente, se cerró.

En el caso de los retornos en la parte
inferior del mega puente, estos queda-
ron pendientes de habilitar, ya que aún
se llevan a cabo trabajos en el soterra-
miento de la red eléctrica, además de
todo el pluvial que viene de la avenida
Primero de Mayo.

Es de recordar que el cuerpo sur del
mega puente Díaz Ordaz-Ordóñez se
puso en operación en septiembre del año
anterior.

La obra total representa una inversión
global de 600 millones de pesos, cuenta
con seis carriles e incluirá drenaje plu-
vial, bahías de transporte y corredores
verdes.

El magno paso vial se desarrolla den-
tro del Nuevo Distrito Virgen, lo cual
permitirá mejorar la imagen urbana de
Santa Catarina.

Se sigue trabajando en los retornos de la parte inferior de la obra vial.

Mariana Rodríguez 
Cantú

Arnoldo Cantú Ocañas  

Adrián de la 
Garza Santos  

Adalberto Madero 
Quiroga  

Mauricio Cantú González

Patricio Zambrano de la
Garza 

Ranulfo Martínez Valdez



Como era de esperarse, el debate de los can-

didatos a la alcaldía de Monterrey, hubo de

todo como en botica.

Sobre todo, propuestas y señalamientos con

índice de fuego, que causaron varias coloradas

en más de tres.

Por lo que ya se imaginará cómo se puso el

debate en el que participaron Mariana

Rodríguez y Adrián de la Garza.

Lo mismo que Patricio Zambrano, Adalberto

Madero, Mauricio Cantú, Ranulfo Martínez y

Augusto García.

Por lo que ya se imaginará cómo se puso la

metralla de quienes buscaron ganar la simpatía

del electorado.

Pero como no nos gusta el chisme hasta ahí la

dejamos, por lo que vale seguirles la huella.

Especialmente cuando les quedan ya pocos

días de campaña y ahí quienes ya le dieron la

vuelta al municipio.

Pero ya una vez fuera de los reflectores, los

candidatos a la alcaldía regia casi, casi. son

paseados en hombros.

Sobre todo, ante la recepción de sus seguido-

res que ya los esperaba fuera de las instalacio-

nes del debate de los gallos.

Y, que momentos más tarde circularon en

redes sociales con imágenes de los aspirantes

con el puño al aire con la leyenda: Ganamos.

Quién sabe, pero con eso de que el municipio

de Monterrey ha tenido que cambiar una

importante cantidad de directores en comercio,

ya hay quienes piensan en el candidato ideal

para la próxima administración.

Sobre todo, cuando a quienes ya les dieron las

gracias, se les encontraron más picos que un

serrucho, por lo que se ha vuelto más que com-

plicado para dar solución al comercio informal

de la capital de Nuevo León.

Pues a la fecha, no hay poder humano que

meta mano para regular y meter en cintura el

ambulantaje, que ya asecha áreas peatonales.

La falta de choferes u operadores del trans-

porte urbano sigue siendo un fuerte dolor de

cabeza, pese a las buenas intenciones de la

autoridad.

Por lo que se reporta un déficit importante,

que tiene una gran cantidad de unidades de

todas las rutas en calidad de veremos.

Pues las mismas no se han podido activar,

dada la falta de operadores y que es evidencia-

da por los mismos usuarios que sufren largas

esperas.

Toda vez que las unidades siguen paradas en

las bodegas de las diversas rutas, por lo que

vale arreciar la capacitación y contrato.

Dado que, de lo contrario continuarán las pro-

longadas filas que ya hacen agua todo intento,

con la pérdida de horas hombre.

Pese a los bajos niveles de las presas locales

a falta de lluvias, los vasos siguen siendo una

válvula de escape para los turistas locales.

Especialmente ahora que convierten la presa

de La Boca en la tablita de salvación para quie-

nes buscan escapar de los calores.

Por lo que se les ha dado vida a los comercios

locales, lo mismo que los parajes de sus alre-

dedores a los que se tiene acceso.

Amén de aprovechar mientras se pueda, por

lo que hoy no descarte se siga el paseo por

aquellos lugares.

Domingo 19 de mayo del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Celebran candidatos a la alcaldía regia

un debate de señalamientos


“Se va a ampliar (el Museo del

Palacio) para tener el espacio de los
200 Años de Nuevo León”

Este domingo abre por fin 
el museo La Milarca

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

César López                                          

Los polímeros están por todas

partes, por lo que su reutilización es

cada vez más importante, comentó

María Guadalupe Sánchez, catedrá-

tica de la Facultad de Ciencias

Químicas, durante su conferencia

titulada “Reciclado de residuos

plásticos”, dictada en el Centro de

Innovación y Diseño de la

Universidad Autónoma de Nuevo

León.

Ella misma señaló que los polí-

meros son un enemigo de la susten-

tabilidad; son casi inmortales, con-

taminan si se los trata de desinte-

grar y ocupan gran espacio, razón

por la cual compartió algunas reco-

mendaciones con el público asis-

tente.

“La basura contamina demasia-

do. El reciclaje al que me refiero es

específicamente de los plásticos,

los polímeros, porque generan

mucha basura y tardan mucho en

degradarse. No se deben quemar

porque emanan componentes muy

tóxicos y ocupan mucho espacio en

confinamiento”.

Para la comodidad de los seres

humanos en una fiesta, por ejem-

plo, compramos platos y cubiertos

desechables para no lavarlos.

“Esto se recrudeció más durante

la crisis hídrica que vivió Nuevo

León”, apuntó la experta.

¿Cómo reconocer un polímero?

Los objetos de plástico presentan

en la parte inferior un círculo con

distintos indicadores: PET,

Polietileno y PVC.

La experta recomendó hacer una

buena selección de residuos para

que su reutilización pueda llevarse

a cabo, por ejemplo, hay distintos

tipos de polietileno que tendrían

que volver a ser separados para

detectar su reutilización; así es que

identificar los materiales será de

gran ayuda.

“Cuando hablo de reciclaje y

reutilización hablo a gran escala.

Ahí el material primero se corta en

pequeños pedazos y después se

funde para ser reutilizado en sillas

de plástico, juguetes, MDF, entre

otros artículos”, comentó en la

charla que formó parte del ciclo

“Diálogos creativos”.

Consuelo López González                         

En el marco del Día Internacional
de la Biodiversidad, la Secretaría de
Medio Ambiente en el Estado invitó
a la población a una “Caminata
Naturalista”.

La cita es este martes 21 de
mayo, de 10: 00 a 13: 00 horas, en el
Parque Natural La Estanzuela, al sur
de Monterrey.

Ahí, los asistentes podrán captu-
rar con el lente de su celular la
diversidad de flora y fauna en el
lugar, e identificar cada una de las
especies con el uso de la app
INaturalistMx.

“Acompáñanos a celebrar el Día
Internacional de la Biodiversidad
con una Caminata Naturalista”, cita
la convocatoria.

“Te invitamos a un recorrido

donde podrás capturar e identificar,
con el lente de tu celular, una gran
diversidad de animales, plantas y
más organismos con el uso de la app
INaturalistMx”.

La actividad incluirá una plática
y taller práctico impartido por per-
sonal de la Dirección de Cultura y
Educación Ambiental.

Los interesados deberán regis-
trarse en el link
https://forms.gle/rsfMYtmCqtxh4Bj
Y9.

“No lo pienses y regístrate”,
agrega.

LA EFEMÉRIDE
Es de destacar que el Día

Internacional de la Biodiversidad
fue proclamado por las Naciones
Unidas con el objetivo de aumentar
la concienciación y el entendimien-

to sobre la importancia de la diversi-
dad biológica.

Aunque inicialmente se celebra-
ba el 29 de diciembre, coincidiendo

con la entrada en vigor del
Convenio sobre la Diversidad
Biológica, en diciembre del 2000 se
cambió al 22 de mayo.

Llaman a celebrar Día de la Biodiversidad

La actividad incluye incluye una plática y un taller práçtico.

PET, polietileno y PVC, los polímeros de más difícil reutilización.

Pone en marcha la estrategia “Brindar un mundo mejor”.

Alma Torres Torres                              

Para el 2030 Heineken México
tiene como meta maximizar la circu-
laridad a través de su estrategia de
sustentabilidad “Brindar Un Mundo
Mejor”, que materializa la economía
circular en diversos procesos. 

Lo anterior, lo dio la empresa cer-
vecera en el marco del Día Mundial
del Reciclaje, una fecha que tiene
como objetivo promover la circulari-
dad de los residuos para crear nuevos
productos de valor ambiental.

Ante este compromiso, todos los
días ponen manos a la obra para
transformar y optimizar la cadena de
valor, mediante distintas iniciativas
como: Uniformes circulares, etique-
tas recicladas, anillos plásticos, reúso
del agua.

La iniciativa de uniformes circula-
res tiene la finalidad de recuperar los
residuos plásticos para producir
material textil que pueda ser utilizado
en la elaboración de uniformes, pla-
yeras y pantalones para los colabora-
dores de la compañía. 

La meta durante el 2024 será
lograr el 90% de implementación de
esta práctica a nivel nacional, lo que
equivale a una reducción de 207,690
kg. 

En etiquetas recicladas la cerveza

INDIO® se ha consolidado en el
mercado cervecero con la primera
etiqueta reciclada en su totalidad en
México, avalada por la FSC -
N004104 (Forest Stewardship
Council). 

En los arillos de plástico la inno-
vación ha permitido la migración del
uso de arillos sustentables con tecno-
logía Hi Cone PCR en el 100% de
sus marcas con productos de latas.  

Los arillos están elaborados de
plástico 50% reciclado post – consu-
mo, conocido como PCR. Su impac-
to contribuye al ahorro de 1 millón de
kilogramos de arcilla virgen que
equivalen a 1 año de uso de energía
por más de 22 mil mexica-
nos.Asimismo, en la propuesta de
reúso del agua se aplicará en las 7
plantas cerveceras y maltera, dan tra-
tamiento a la totalidad de su agua
residual, lo que les ha permitido apro-
vecharla en distintos procesos para el
consumo no humano.

Cabe destacar, que durante 2023,
la cervecera lanzó el primer e-lear-
ning de Economía Circular en el país
desarrollada en conjunto con el
Centro de Empresas Conscientes del
Tec de Monterrey, que puso a dispo-
sición una herramienta totalmente
gratuita y online.

Convoca experta universitaria 
a reciclar residuos plásticos

Emprenden campaña de
uniformes circulares 

 Alberto Medina Espinosa                         

Tanto la ciudadanía como los
organismos civiles deben involu-
crarse más en el tema del cuidado de
agua en Nuevo León, ya que es algo
que se está dejando prácticamente
en manos de Agua y Drenaje de
Monterrey y las lluvias han sido
muy escasas, de acuerdo con Santos
Sáenz Delgado, profesor de la
Escuela de Ingeniería y Tecnologías
de la Universidad de Monterrey. 

El especialista en ingeniería
ambiental, hidrología y regulación
del medio ambiente abordó el tema

del modelo de distribución continua
de agua que se implementó durante
este año ‒a diferencia del anterior,
en que se hicieron cortes por secto-
res en el área metropolitana‒, pero
con el que debe acompañarse de la
participación del factor ciudadano. 

Para Sáenz Delgado, el hecho de
tener un mayor abastecimiento
durante este año tiene que ver con la
eficientización que Agua y Drenaje
de Monterrey ha tenido en el mane-
jo del agua a partir de dos factores:
un sistema de modulación de presio-
nes, especialmente aplicado durante
la noche,  y la entrada en funciona-
miento del Acueducto El Cuchillo
II. 

Sin embargo, advirtió que, mien-
tras ambos proyectos se basan en la
recuperación y almacenamiento de
agua, los niveles de agua en las pre-
sas han sido menor que el año pasa-
do, por lo que es importante que la
ciudadanía revise su consumo de
agua.  

“Entonces, estamos siendo más
eficientes en distribuirla, pero no
estamos acumulando más”, detalló. 

Santos Delgado insistió en que
para resolver los problemas de esca-
sez del agua en Nuevo León se

requiere buscar otra fuente y men-
cionó que una de las alternativas que
se han barajado es el proyecto
Monterrey VI, que implica el trasla-
do de agua desde el río Pánuco. 

Invitan a involucrarse en el uso responsable del agua

Somos eficientes en distribuir el liquido, pero no estamos acumulan-
do más, dijo el especialista de la UDEM.

Convocan a una “Caminata Naturalista”
este martes en el Parque La Estanzuela

No toda la tarea es
de la autoridad
porque aunque hay
más infraestructura
par almacenar
agua, no ha llovido
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Le piden apoyo para
climatizar aulas

Un grupo de jóvenes estudian-
tes y padres de familia, pidieron a
Luis Ángel Benavides, candidato a
la alcaldía del municipio de
Guadalupe su intervención para la
instalación de climas para el turno
vespertino, en la escuela secunda-
ria número 103.

El abanderado de Vida NL se
comprometió a realizar las gestio-
nes necesarias para que los estu-
diantes de la secundaria Marcos
Castillo No. 103, del turno vesper-
tino tengan clima en sus aulas, esto
durante un recorrido por la colonia
Valle Soleado.

Benavides Garza se comprome-
tió con los con los estudiantes para
hacer las gestiones necesarias y
todo lo que está en sus manos para
revertir esta situación. 

El candidato a la alcaldía de
Guadalupe dijo que luchará por los
derechos de los niños argumentan-

do que todos los estudiantes de ese
plantel tienen que tener los mismos
derechos y su propuesta de mejorar
los planteles educativos.

Lo anterior, simplificando trá-
mites y gestionando apoyos para
que el municipio sea la primera
instancia en responder ante tales
casos, evitando la burocracia ante
la secretaría de educación estatal o
federal.

“tenemos que acercar todos los
mejores servicios a las escuelas,
para que los niños puedan estudiar.
Ahorita me decían: por favor pon
climas en nuestra secu, cuando lle-
gues de alcalde; claro que lo vamos
a hacer” dijo Luis Ángel
Benavides.

Luis Ángel convivió con veci-
nos de la colonia valle soleado al
oriente de la ciudad donde estuvo
presente el candidato a diputado
local por el distrito 15 Hernán

Peña, donde saludaron a los pre-
sentes e invitaron a votar el próxi-
mo 2 de junio por vida NL y lograr
ganar Guadalupe. 

“Venimos a pedir su confianza
y sacar a los partidos de siempre,
para traerles los mejores servicios,
las mejores patrullas y canchas
deportivas para sus colonias, para
sus hijos, mejorar las paradas de
camiones y arreglar las escuelas",
puntualizó. (ATT)

Sería para la secundaria No.
103 de Guadalupe.

Ofrece Paco mejorar la
conectividad vial de Juárez

Con la finalidad de mejorar
la conectividad en Juárez,
Francisco Treviño Cantú, can-
didato de la Coalición Fuerza y
Corazón por Nuevo León se
comprometió a rehabilitar la
Avenida Acueducto, al ser una
de las principales vías de acce-
so

El abanderado a la alcaldía
de Juárez detalló que es de vital
importancia trabajar en dicha
vialidad, en busca de mejorar la
imagen urbana de este sector,
con ello mejorar la calidad de
vida de los habitantes del muni-
cipio.

“Amigos y amigas de Juárez,
la Avenida Acueducto es una de
las vialidades con mayor flujo
vehicular por ser de las princi-
pales vías de acceso y salida de
la zona sur, por lo que es de
vital importancia rehabilitar y

darle una mejor cara a esta
zona”, dijo. 

El político tricolor manifestó
que trabajarán en esta vía para
mejorar el acceso al municipio
por la parte sur, buscando darle
a los automovilistas, peatones y
vecinos del sector las vialidades
que se merecen y con ello llevar
a Juárez a lo más alto.

“Y aquí te muestro cómo lo
haremos: rehabilitaremos al
100 por ciento con pavimenta-
ción hidráulica y asfáltica en
sus carriles por ambos sentidos,
se ampliará el camellón central,
para habilitar una ciclopistas y
un andador peatonal, el cual
contará con luminarias led para
mejor seguridad de los peato-
nes, señalética horizontal y ver-
tical”.

“Alumbrado público y semá-
foros en los cruces vehiculares,

con obras como estas beneficia-
remos a miles de automovilis-
tas, peatones y vecinos de este
sector, dándote las vialidades
que tu y tu familia se merecen,
para juntos de la mano con la
gente, seguir llevando a Juárez
a lo más alto”, puntualizó el
candidato. (ATT)

Empezará por rehabilitar la
Avenida Acapulco, expuso.

La candidata a la alcaldía de
Monterrey por Movimiento
Ciudadano, Mariana Rodríguez
dijo que impulsará la creación
de rutas y puntos verdes dedica-
dos al reciclaje. 

De acuerdo a la representan-
te del partido naranja, los pun-
tos estarán ubicados en lugares
estratégicos de la ciudad, gran-
des empresas, escuelas y plazas
comerciales.

“Vamos por puntos verdes de
reciclaje en donde ustedes pue-
dan tirar su basura que separen
desde su casa”, expuso. 

“También pueden estar en
grandes empresas, en escuelas
en plazas comerciales y obvia-
mente en nuestros parques y
tendremos campañas perma-
nentes para la capacitación de
los ciudadanos en cuestión de
separación de su basura”, expu-
so la abanderada naranja.

Estas iniciativas forman
parte del séptimo eje de su pla-

taforma de trabajo denominado
Monterrey Limpio.

MONTERREY LIMPIO
Dentro de su plan, también

estará la programación de
sesiones de capacitación para
educar a la población sobre
cómo separar adecuadamente la
basura.

Además, Mariana apostará

por la responsabilidad compar-
tida para el reto de mantener las
calles limpias y libres de desec

Finalmente, el proyecto de
esta ruta y puntos verdes son
esfuerzos que contempla la
contendiente emecista por
mejorar el manejo de residuos y
promover una cultura de reci-
claje en la ciudad.

(JMD)

La iniciativa forma parte del eje “Monterrey limpio”.

Promoverá Mariana ‘puntos verdes’ Apoyaría Mauricio
causa de taxistas
Para que puedan operar con

tranquilidad y brindar así el
mejor servicio, el candidato
de Morena y Partido verde,
Mauricio Cantú González se
comprometió a atender las
causas del gremio taxista 

Lo anterior, durante un
pegoteo de calcas organizado
por el abanderado a la
alcaldía de Monterrey donde
convivió con el gremio taxis-
ta regiomontano, con quienes
refrendó su apoyo al candida-
to. 

SE SIENTEN 
ABANDONADOS

Durante el encuentro con
taxistas que operanen la capi-
tal del estado, los operadores
del volante afirmaron que
actualmente se encuentran

abandonados y sin ayuda por
parte del gobierno municipal,
por lo que confían que con el
abanderado morenista, esta
situación cambiará. 

A decir de los operadores
del volante, trabajan en la
incertidumbre pues son aco-
sados y para colmo, les reti-
ran su herramienta de trabajo.

Felipe, representante del
gremio taxista señaló “somos
90,000 nuestro gremio está
abandonado, no tenemos
apoyo y somos acosados; [...]
estamos siendo perseguidos,
hostigados y se decomisan
nuestras unidades. Entonces,
si usted se compromete con el
gremio, son sesenta, setenta
mil votos a su favor.

Cantú González se com-
prometió a atender esta situa-

ción y hacer un gran trabajo
en el ayuntamiento en materia
de seguridad para que los
taxistas, que circulan todos
los días en la capital neoleo-
nesa, se sientan respaldados y
a salvo, para que así brinden
un excelente servicio.

(ATT)

Son 90 mil taxistas que se
sienten acosados y piden
apoyo.

Al ser la labor del campo fun-
damental para alimentar a toda la
población del país, Luis Donaldo
Colosio Riojas y Martha Herrera
González, candidatos por
Movimiento Ciudadano al Senado
exigirán que la federación reco-
nozca la importancia del sector.

Tras sostener un encuentro con
más de 150 productores y ganade-
ros, refrendaron su compromiso
por crear un mejor Nuevo León, y
recuperar los programas de apoyo
para el campo que ha eliminado el
Gobierno Federal.

“Estamos aquí para exigir que
se le reconozca la importancia y la
prioridad que debe de tener el
campo mexicano a nivel nacional,
que desde lo federal se reconozca
la urgente necesidad de volver a
priorizar los apoyos directamente
dirigidos al campo y a los produc-
tores agropecuarios”, enfatizó
Colosio Riojas.

Martha Herrera subrayó que

desde el Senado defenderán el
campo con modernización, tecno-
logía revisando y aprobando El
Tratado comercial entre México,
Estados Unidos y Canadá (T-
MEC).

“Nuestro compromiso primero
en el tema del agua Siempre fue el
campo Lo dijimos primero que
nadie Y ese es un tema que nos
vamos a llevar al Senado es una

prioridad, ya lo dijeron aquí Los
colegas, el campo es el que más se
abandonó en Nuevo León y en
general en todo México”, resaltó la
candidata.

“El tema de la sequía nosotros
hemos propuesto varias temáticas
para el tema de tecnología para el
campo para lograr para todos la
modernización del campo, los sis-
temas de riego”, precisó. (JMD)

La dupla naranja se reunió con productores y ganaderos.

Demandan como prioridad el campo

David de la Peña Marroquín,
candidato a la alcaldía de
Santiago ofreció preservar el
patrimonio ecológico del muni-
cipio y gestionar una estación
de monitoreo de la calidad del
aire, incrementar la reforesta-
ción y crear corredores biológi-
cos.

Es importante que Santiago
cuente con una estación de
monitoreo de la calidad del aire,
para que los ciudadanos sepan
qué están respirando, indicó el
candidato de la Coalición
Fuerza y Corazón por Nuevo
León.

“Estaremos gestionando ante
las autoridades estatales la ins-
talación de una Estación de
Monitoreo de Calidad del Aire,
que permita evaluar lo que res-
piramos día con día y nos ofrez-
ca datos precisos para alertar a
la población en caso de una

mala calidad del aire y tomar
las medidas pertinentes”,
explicó.

Agregó que también se
incrementarán los proyectos de
reforestación para contribuir al
mejoramiento de la calidad del
aire y se crearán corredores
biológicos que conecten los

diferentes hábitats naturales de
Santiago y contribuyan a pre-
servar la flora y fauna del muni-
cipio.

De la Peña Marroquín rea-
lizó un recorrido por La
Cieneguilla, acompañado del
dirigente de la CNOP, Carlos
Barona. (IGB)

Además gestionará una unidad de Monitoreo Ambiental.

Preservará el patrimonio ecológico municipal 

JUÁREZ

GUADALUPE SANTIAGO

SENADO
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Sale de entre los matorrales, trata de cruzar la carretera y muere arrollado
.Sergio Luis Castillo                        

Un hombre murió en forma
trágica, al ser arrollado por un
tráiler cuando intentó cruzar
corriendo la Autopista
Monterrey- Laredo, en el
municipio de Ciénega de
Flores.

Mencionaron que al parecer
esta persona vivía en condi-
ciones de calle, debido a que
no portaba alguna credencial o
identificación entre sus ropas.

Protección Civil del Estado

informó, que el accidente se
reportó esta tarde a la altura
del kilómetro 35 de la autopis-
ta Monterrey- Nuevo Laredo.

LA VÍCTIMA
La persona fallecida es un

hombre de aproximadamente
40 años de edad, que hasta el
momento no ha sido identifi-
cado. 

El hombre era de comple-
xión delgada, vestía única-
mente pantalón de mezclilla y
tenía varios tatuajes, según

trasendió.
El conductor de un tráiler

marca Kenworth indicó que en
ese momento se desplazaba
con dirección a Nuevo
Laredo.

Refirió que el hombre
repentinamente salió de entre
los matorrales y se atravesó a
su paso.

Debido a la velocidad que
llevaba no fue posible dete-
nerse o esquivarlo.

Mencionó que detuvo el
tráiler a unos 30 metros de

distancia y caminó para ver
que le había pasado al desco-
nocido.

Hasta el sitio llegaron ele-
mentos de la Guardia
Nacional, quienes solicitaron
la presencia de una ambulan-
cia de la misma autopista.

Pero al revisar el cuerpo del
hombre se percataron que ya
estaba sin signos vitales.

Personal de Servicios
Periciales se hizo cargo de las
investigaciones, para poder
deslindar responsabilidades.

Sergio Luis Castillo                        

Una mujer fue ejecutada de
cuatro balazos cuando estaba
adentro de un domicilio, en la
Colonia Mirador de San
Antonio, en el municipio de
Juárez.

Se indicó que la víctima fue
sorprendida por dos sujetos que
llegaron abordo en una motoci-
cleta, los cuales le dispararon a
corta distancia.

Los hechos se reportaron a
las 20:00 horas de este sábado
en el cruce de las calles Marín e
Iturbide, en la Colonia Mirador
de San Antonio, en la citada
localidad.

Siendo identificada como
Ana Karina Abigail Orozco
Ramos, de 42 años de edad,
alias “Abby”, quien tenía su
domicilio en la calle Iturbide
número 202 “A”, en el mencio-
nado sector de Juárez.

Vecinos del lugar menciona-
ron que se escucharon cuatro
disparos y cuando salieron para
ver que estaba pasando, vieron a
los sospechosos escapar del
lugar.

Los hechos ocasionaron la
movilización de unidades de la
policía preventiva, quienes al
ver al hombre en medio de un
charco de sangre solicitaron de
inmediato la presencia de una
ambulancia.

Al llegar los paramédicos de
la Cruz Roja se percataron que
desafortunadamente la mujer
estaba sin vida.

Las autoridades indagan la
venta de droga como la princi-
pal línea de investigación del
atentado.

Personal de Servicios
Periciales se hicieron presentes
en el lugar del ataque, de donde
recolectaron diversos casquillos
de un calibre nueve milímetros. La mujer fue sorprendida por dos sujetos en moto.

El comando armado entró en la casa, atacó y huyó.

Gilberto López Betancourt              

Dos hombres sin vida en el
patio de una casa, dejó como
saldo una agresión a balazos
registrada la noche del viernes
en la Colonia Misión Real, en el
municipio de Apodaca.

La agresión se registró alre-
dedor de las 20:30 horas en una
casa ubicada en la calle
Rembrandt, frente a un domici-
lio marcado con el número 510,
casi en su cruce con San Carlos,
donde se encontraron diversos
casquillos calibre 9 milímetros
y municiones hábiles.

Los hechos fueron cometidos
por hombres armados que viaja-
ban en al menos dos vehículos,
una vez en el sitio entraron a la
casa y comenzaron a disparar.

Ante lo sucedido diversos
vecinos del área comunicaron
de los disparos a la policía, arri-
bando efectivos de Seguridad
Pública municipal.

En el lugar falleció un hom-
bre de aproximadamente 50-55
años de edad, vestía camisa de
tirantes en color negro, short en
color gris, tenis blancos, así
como otro de 25 a 30, quien lle-
vaba puesta una playera blanca,
short negro y tenis blancos, sin
que fuera identificado ninguno.

Los elementos de Seguridad
Pública de Apodaca resguarda-
ron la zona de los hechos, tras
confirmarse la muerte de las dos
personas, más tarde arribaron
elementos de la Agencia Estatal
de Investigaciones, así como
personal de Servicios Periciales
de la Fiscalía de Justicia.

La agresión causó alarma
entre los vecinos del sector y se
estableció que luego de los
hechos, los mismos agresores
balearon otro domicilio de la
zona, al parecer contra una per-
sona también estaba con los
occisos y logró correr para pro-
tegerse.

El operador del trailer no pudo frenar y lo arrolló.

Atacan domicilio 
en Apodaca; fallecen 2

Hallan cadáver de hombre ultimado a balazos
Gilberto López Betancourt     

Sin vida y con diversos
impactos de bala, fue encontra-
do el cuerpo de un hombre ayer
en calles de la Colonia Valle de
San José, en el municipio de
García.

El reporte de los hechos se
realizó alrededor de las 06:30
horas mediante la línea de
emergencia 911, en el cruce de
las calles Diamante y Perla, en
el sector antes señalado, donde
se dijo que había una persona
inconsciente.

Elementos de la policía
municipal arribaron al lugar, en
donde confirmaron la presencia
de la persona lesionada, por lo
que solicitaron la intervención
de los paramédicos de
Protección Civil municipal.

En la revisión que se hizo del

afectado, los paramédicos se
percataron que ya no contaba
con signos de vida.

Se estableció que el ahora
occiso tenía heridas de bala en
la mano derecha, además se le
visualizaron manchas hemáti-
cas a nivel de la cabeza a con-
secuencia de un balazo con sali-
da en la frente.

El occiso es un hombre de
entre 30 a 35 años de edad,
vestía playera blanca, short de
mezclilla y tenis negros.

En la inspección del cadáver
por parte del personal de
Servicios Periciales de la
Fiscalía de Justicia se le apre-
ciaron tatuajes, uno en extremi-
dad inferior derecha de la
“Santa Muerte” cargando un
bebé y debajo el nombre de
Irene.

Los elementos de la Agencia

Estatal de Investigaciones se
hicieron cargo de las indagato-
rias correspondientes.

Más tarde, el occiso fue lle-

vado en la Unidad del Servicio
Médico Forense al Anfiteatro
del Hospital Universitario para
la autopsia correspondiente.

Ejecutan a mujer dentro 
de una casa en Juárez

Aunque no fue identificado, las autoridades detectaron un
tatuaje en una extremidad.

Gilberto López Betancourt                

De al menos cinco balazos, un
hombre fue ejecutado la noche del
viernes en el municipio de
Zuazua.

La agresión se registró alrede-
dor de las 19:20 horas en calle
Márquez de Otero, en la Colonia
Real de Palmas.

El ahora occiso fue identifica-
do como Jonathan Cruz Zúñiga,
28 años de edad, quien se encon-
traba afuera de un domicilio cuan-
do pasaron dos jóvenes en una
motocicleta y le dispararon en
diversas ocasiones.

Luego de los hechos los agre-
sores huyeron por calles del sec-
tor, mientras que algunos vecinos
se percataron de lo ocurrido y
comunicaron lo sucedido a las

autoridades.
A la llegada de las autoridades,

elementos de Seguridad Pública,
solicitaron la intervención de

paramédicos, quienes al revisar al
afectado se percataron que ya no
contaba con signos de vida.

La zona de los hechos quedó
resguardada por la policía munici-
pal, para luego arribar la Agencia
Estatal de Investigaciones y per-
sonal del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía General
de Justicia de Nuevo León.

En el área se encontraron apro-
ximadamente siete casquillos de
arma corta calibre 9 milímetros de
arma corta.

Después de que se hizo la ins-
pección del cadáver, trasladaron
el cuerpo en la Unidad del
Servicio Médico Forense al
Anfiteatro del Hospital
Universitario para la autopsia
correspondiente.

Muere tras recibir cinco disparos en Zuazua

El joven de 28 años fue ubicado por dos personas que se des-
plazaban en motocicleta, quienes le dispararon.

Gilberto López Betancourt                 

El cadáver de un joven con
diversas heridas de arma blan-
ca, fue encontrado ayer en
calles de la Colonia Vistas del
Río, en el municipio de Benito
Juárez.

Las autoridades recibieron
el reporte de la persona lesio-
nada poco después de las
00:15 horas, por lo que al
lugar acudieron elementos de
Seguridad Pública y paramé-
dicos de Protección Civil.

Al llegar hasta el sitio, los

paramédicos procedieron a
brindar los primeros auxilios a
la víctima, pero lamentable-
mente solo confirmaron que
ya había fallecido.

SIN SIGNOS VITALES
Los hechos se registraron

en el cruce de la Avenida Vista
del Cielo en su cruce con
Vista del Águila Real, del sec-
tor antes señalado.

El occiso fue identificado
como Jockser Fernando
García Medrano, quien conta-
ba con 20 años de edad.

La persona presentaba
lesiones por arma blanca en el
rostro y tórax, mimas que le
ocasionaron la muerte.

Más tarde arribaron ele-
mentos de la Agencia Estatal
de Investigaciones para las
indagatorias, así como perso-
nal del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía
General de Justicia de Nuevo
León.

Los familiares del ahora
occiso fueron los que lo iden-
tificaron ante la policía, se

estableció que habitaba en el
mismo sector y había acudido
a una reunión con diversos
conocidos, aunque no trascen-
dió la identidad de las perso-
nas con las que se reuniría el
joven.

El cadáver, una vez que ter-
minó la inspección lo llevaron
en la Unidad del Servicio
Médico Forense al Anfiteatro
del Hospital Universitario.

Las autoridades de la
Fiscalía trataban de establecer
si el joven se vio involucrado
en alguna riña.

Asesinan a joven en calles del municipio de Juárez

Se buscaba establecer si había participado en una riña.
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Alberto Cantú                               

Los Rayados del
Monterrey saldrán esta tarde
por la heroica hazaña de ser
los segundos finalistas del
Torneo Clausura 2024,
cuando hoy enfrenten al
Cruz Azul en la semifinal de
vuelta, en duelo pactado a
las 18:00 horas y en el esta-
dio Ciudad de Los Deportes. 

El conjunto que dirige
Fernando Ortiz tendrá la
prueba más importante de la
temporada y esta sería el
remontar una serie que
tienen en la adversidad
luego de perder en la ida 1-
0, en juego realizado el
jueves pasado en el BBVA. 

Monterrey necesita ganar
por dos o más goles de
diferencia en este compro-
miso de vuelta pues en la
presente Liguilla no existe
el factor de los goles como
visitante como criterio de
desempate, y sí la mejor
posición en la tabla de posi-
ciones.

Esto es algo complicado
si se toma en cuenta que los
Rayados no han ganado una
serie de Liguilla en un par-
tido de vuelta con la necesi-
dad de triunfar por dos
dianas desde hace casi 10
años. 

De hecho, la última vez
que sucedió esto fue en los

cuartos de final del Torneo
Apertura 2014 contra el
Atlas, cuando perdieron 1-0
ante Atlas en el estadio
Tecnológico, pero ganaron
el cruce de vuelta por un
resultado de 2-0 tras los tan-
tos de Dorlan Pabón y
Cándido Ramírez. 

Monterrey no juega una
final desde de diciembre del
2019, cuando vencieron al
América en el estadio
Azteca para coronarse en el
Apertura de ese año.

La escuadra albiazul
viene de quedar eliminada
en las semifinales de la
Copa de Campeones de la
Concacaf y a manos del
Columbus Crew de la MLS,
motivo por el cual ahora
están a 90 minutos de
escribir una heróica y
meterse a una final, o de
consumar una segunda elim-
inación.

Esteban Andrada; Stefan
Medina, Víctor Guzmán,
Sebastián Vegas, Gerardo
Arteaga; Jorge Rodríguez,
Sergio Canales; Maxi Meza,
Jordi Cortizo, Germán
Berterame y Brandon
Vázquez sería la alineación
que emplearía esta niche
Fernando Ortiz, que por
cierto, está en la cuerda floja
si no logra instalar a los
albiazules en la final del fut-
bol mexicano.

Alberto Cantú                                       

Los principales delanteros del
Monterrey, Brandon Vázquez, Germán
Berterame y Rodrigo Aguirre, se han
“escondido” en la presente Liguilla del
Torneo Clausura 2024. 

Y se han “escondido”, si es que cabe
la expresión, en el tema de hacer goles
para el equipo en esta fiesta grande del
futbol mexicano, pues ninguno de ellos
ha marcado en la presente Liguilla del
futbol nacional. 

Ni ante Tigres en los cuartos de
final, ni en la ida de las semifinales
frente a Cruz Azul, Germán, Brandon y
Aguirre han podido hacerse presentes
en el marcador. 

Sin embargo, ahora tendrán la
revancha absoluta respecto a esto en la
semifinal de vuelta del Torneo
Clausura 2024, en donde los Rayados
ocupan vencer por dos goles de difer-
encia al Cruz Azul para meterse a la
disputa del título. 

Y ante esa necesidad, Rayados ocu-
paría que sus principales delanteros
rompan ese ayuno en la presente

Liguilla y logren anotarle a la Máquina,
en una oportunidad sinigual para resar-
cirse y tratar de llevar a los albiazules a
la final del Clausura 2024.

BRANDON SE RETARDÓ
Brandon Vázquez no hizo el viaje

con el resto del plantel a la capital del
país para enfrentar al Cruz Azul, pues
tuvo que atender un problema personal,
pero por la noche se integró a la con-
centración del equipo.

Alberto Cantú                                                

América venció 1-0 en casa a las
Chivas Rayadas del Guadalajara para
colarse a la final del Torneo Clausura
2024.

Con un gol de Israel Reyes en la segun-
da mitad, América derrotó a Chivas y
estarán en la disputa del bicampeonato y
de su décimo quinta coronación en el fut-
bol nacional.

Chivas comenzó mejor con un pase de
Roberto Alvarado hacia Ricardo Marín
para que este en el área grande rematara a
portería y atajara el cancerbero Luis Ángel
Malagón, guardameta que tiempo después
tuvo una mala salida en la que Alvarado
remató al arco y el esférico pegó en el trav-
esaño.

Después de eso, América buscó avisar
con un centro de Diego Valdés en el que
Henry Martín no logró rematar y después
con una jugada de tiro de esquina en la que
Luis Reyes entró con ventaja al área chica,
pero su remate de cabeza pasó desviado.

Chivas cerró mejor la primera mitad
con una jugada individual de Pavel Pérez
en la que el remate del jugador única-
mente pasó cerca de la red lateral derecha

del arco que defendía Malagón.
En la segunda mitad América

respondió con una jugada asociativa de
Julián y Henry Martín en la que Quiñones
resolvió en el área grande con un tiro que
pasó por encima del travesaño, mientras
que Chivas con un remate desde fuera del
área de Fernando Beltrán que solamente
pasó cerca del ángulo inferior derecho del
arco defendido por el portero Malagón.

Las Águilas encontraron el 1-0 al 60’,
en una jugada a balón parado en la que Igor
Lichnovsky ganó con un remate de cabeza
para que Israel Reyes con un testarazo
mandara el balón al fondo de las redes,
anotando así los azulcremas con cierta
polémica, ya que en su gol se pedía una
falta del chileno sobre Jesús Orozco que
ignoró el árbitro César Ramos Palazuelos.

Después América estuvo cerca del
segundo con una jugada que acabó en los
pies de Henry Martín para que este fut-
bolista en la medialuna rematara al arco y
atrás contuviera el cancerbero “Tala”
Rangel.

Al final, América aguantó la ventaja y
se metió a la final del futbol mexicano, en
donde buscarán el bicampeonato ante
Cruz Azul o Monterrey.

Alberto Cantú                                                             

Bayer Leverkusen superó 2-1 al
conjunto del Augsburgo y con ello se
convirtieron en el primer equipo en la
historia en terminar una Bundesliga
de Alemania como invictos. 

Sí, en las 34 fechas del campeona-
to alemán, mismo que ganaron desde
el pasado 14 de abril, el conjunto del
Leverkusen no perdió ningún partido. 

La victoria de ayer contra
Augsburgo fue concretada tras los
tantos de Voniface y Andrich, todo
esto mientras que Kömür anotó por el
rival. 

Tras la victoria, el cuadro del

Bayer Leverkusen cerró la temporada
2023-2024 de la Bundesliga con un
total de 90 puntos, lo cual es produc-
to de 28 victorias y seis empates. 

El conjunto del Leverkusen no ha
perdido ningún partido de cualquier
competencia en esta temporada 2023-
2024 y de hecho ya tienen un total de
51 partidos sin derrota. 

Al conjunto de las aspirinas aún le
quedan dos partidos más para termi-
nar la temporada 2023-2024 de man-
era invicta y sin ninguna derrota, en
donde por cierto podrían ganar dos
títulos más, siendo estos la final de la
Liga de Europa ante Atalanta y la de
la Copa de Alemania frente al FCK

Alberto Cantú                                                 

Carlos Rodríguez, ex jugador de
Rayados y hoy futbolista en Cruz Azul,
hará lo necesario para eliminar al
Monterrey en las semifinales del Torneo
Clausura 2024.

Rodríguez, quien se formó en las
fuerzas básicas albiazules, habló hace
horas tras el último entrenamiento del
Cruz Azul en la Noria y ahí destacó que
ahora él se debe en el tema profesional
a los celestes, motivo por el cual inten-
tará hacer todo lo necesario para con-
sumar la eliminación de los albiazules.

“Bueno, ahora estoy en Cruz Azul y
para ellos estoy, así que mientras uno
haga su trabajo bien, uno feliz e inten-
taré (eliminarlos)”, expresó.

Cabe señalar que Carlos Rodríguez
milita en el conjunto del Cruz Azul
desde enero del 2022.

El anteriormente mencionado había
debutado con los Rayados en agosto del
2016, pero ya actualmente milita en los
celestes.

Alberto Cantú                                                      

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula 1,
saldrá décimo primero en el Gran Premio
de Imola, mientras que su compañero Max
Verstappen largará en la primera plaza
luego de hacer la pole position en la sesión
de clasificación del día de ayer.

Pérez, quien venía de tener un choque
en la práctica libre número tres del circuito
de Emilia Romana, únicamente confirmó
en la sesión de clasificación algo que ya se
venía previendo y esto era que no se sentía
cómodo en el auto RB20 de Red Bull
Racing.

El mexicano se quedó en la Q2 de la

sesión de clasificación cuando perdió
varias décimas en la curva número siete, lo
cual no le permitió entrar a la última fase
de la contienda para pelear por la pole posi-
tion.

Con su mala sesión de clasificación,
Pérez saldrá décimo primero en el Gran
Premio de Imola, en una carrera que es
difícil el adelantar ya que el circuito es
estrecho y tiene pocas oportunidades de
rebase.  

Max Verstappen, por su parte, se hizo
de la pole position, venciendo por una
décima de diferencia a los hombres de
McLaren, a Lando Norris y Óscar Piastri.

Verstappen se marcó la pole position en
la última vuelta de la Q3 y esto fue con una

vuelta final de un minuto, 14 segundos y
746 milésimas.

El holandés, que se hizo de la pole posi-
tion, superó por 74 milésimas a Óscar
Piastri, además de un +0.091 en diferencia
respecto a Norris.

Con todo esto, el mexicano Sergio
Pérez pone en riesgo su segundo lugar en
el Mundial de Pilotos ya que tiene apenas
una ventaja de cinco puntos sobre Charles
Leclerc de Ferrari, quien marcha tercero.

Algo a tomar en cuenta es que esta car-
rera del Gran Premio de Imola va a ser este
domingo y todo comenzará a las 07:00
horas, siendo esto en una prueba de 63
vueltas, en donde Pérez tendrá que remon-
tar muchas posiciones para con ello maxi-

mizar sus oportunidades de entrar al podio.

PENALIZAN A LEÓN EN LA F3 
A Noel León, piloto regiomontano, le

quitaron la posibilidad de ganar la carrera
corta en la Fórmula 3 en Imola. 

El piloto regiomontano del equipo Van
Amersfoort Racing se había hecho del tri-
unfo en esa carrera tras partir desde la pole
position, pero fue penalizado con cinco
segundos de sanción al zigzaguear con su
auto en la curva 17 y en una de las reanuda-
ciones de esa carrera. 

Tras la sanción, Noel León quedó en la
tercera posición de la carrera corta y estu-
vo por detrás del ganador, de Goethe,
aunque también de Tramnitz que finalizó
segundo. 

Buscan Rayados ganar por dos goles esta noche para
remontarle al Cruz Azul en el juego de vuelta, dentro de la

semifinal que va perdiendo 1-0 desde el pasado jueves

...¡Y delanteros
no los meten!

Ni Brandon, ni Berterame ni Rodrigo Aguirre
han marcado gol en lo que va de la Liguilla

Bayern Leverkusen es el primer campeón invicto en Alemania.

Acabó invicto
Cierra Leverkusen como campeón
invicto la Bundesliga de Alemania 

Le trae ganas
a Rayados

Pondrá Checo en riesgo subliderato en F1

Sergio Pérez.

América eliminó a las Chivas y espera rival esta niche.

América ya
Vence a Chivas y va por el bicampeonato

Rodrigo Aguirre y Germán Berterame.

Urgen goles...

21:00 Horas

Estadio Ciudad de los Deportes

Global: 1-0 Cruz Azul
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Del actual plantel de Tigres, única-
mente siete jugadores podrían ser
“palomeados” por su rendimiento en el
primer semestre del año, donde el club
no ganó ningún título tras quedar fuera
en los cuartos de final de la Copa de
Campeones de la Concacaf y en el
Torneo Clausura 2024. 

Y estos jugadores vendrían siendo
Jesús Garza, Diego Láinez, Marcelo
Flores, Juan Brunetta, Ozziel Herrera,
Nicolás Ibáñez y André Pierre Gignac. 

Iniciando con el lateral derecho, Jesús
Garza, siempre que suplió a Javier
Aquino lo hizo de gran manera entre la
Copa de Campeones de la Concacaf y el
Torneo Clausura 2024, teniendo en el
certamen de Liga un registro de 12 par-
tidos disputados en los que brindó tres
pases para gol, lo cual no es una mala
estadística si se toma en cuenta que su
principal función es la de poder defender
y no necesariamente la de atacar. 

Después de Garza está Diego Láinez,
futbolista joven de los Tigres que se
desempeña como extremo y el cual, entre
la Copa de Campeones de la Concacaf y
el Torneo Clausura 2024, marcó un gol y
brindó tres asistencias. 

De hecho, una de las asistencias de
Láinez sirvió para el parcial 1-0 de
Tigres en Ohio y frente al Columbus en
los cuartos de final de ida de la Copa de
Campeones de la Concacaf, mientras que
su único tanto en este semestre ayudó a
los felinos en la serie ante Monterrey de
los cuartos de final de ida del Torneo
Clausura 2024, siendo tanto él como
André Pierre Gignac los únicos que ano-
taron en esta Liguilla del futbol mexi-
cano. 

Otra grata sorpresa en los Tigres fue el
juvenil Marcelo Flores, jugador que se
desempeña como extremo y el cual tuvo
registros en esta temporada de seis goles
y una asistencia entre la Copa de
Campeones de la Concacaf y el Torneo
Clausura 2024, teniendo en Liga única-
mente 674 minutos completados, lo que
en promedio vendrían siendo unos 43
por cotejo en la citada justa local. 

Ozziel Herrera fue otro jugador en
Tigres que también brilló pese a que no
recibió tantas oportunidades como titular
en este semestre. De hecho, el mexicano,
entre la Copa de Campeones de la
Concacaf y el Torneo Clausura 2024,
anotó cuatro goles y brindó un total de

tres asistencias, además de que apenas
tuvo un promedio de 38 minutos jugados
en promedio y por partido en Liga, por lo
que tuvo una buena participación con los
auriazules hasta lo que va del 2024 pese
a que no sea uno de los estelares del
plantel. 

Juan Brunetta, quien llegó como
refuerzo de los Tigres para este año,
destacó con siete goles y cinco asisten-
cias en los 19 partidos que disputó en el
Torneo Clausura 2024, motivo por el
cual acabó siendo el goleador del plantel
en el campeonato nacional. 

Nicolás Ibáñez, pese a no ser el
delantero estelar del equipo, de igual
manera rindió en el sentido de los goles
ya que promedió apenas unos 47 minutos
jugados por cotejo con los felinos en este
Torneo Clausura 2024 y se hizo de cinco
goles, además de cuatro asistencias. 

Finalmente, André Pierre Gignac fue
otro jugador de Tigres que destacó con el
irregular conjunto felino en este presente
año, pues entre la Copa de Campeones
de la Concacaf y el Clausura 2024 dis-
putó 20 partidos vdonde anotó nueve
goles y se hizo de dos asistencias. (AC)

Ya sea en la Copa de
Campeones de la Concacaf o en el
Torneo Clausura 2024, la defensa
acabó siendo el principal problema
de los Tigres hasta este primer
semestre del presente año. 

Tomando en cuenta sus seis par-
tidos que disputaron en la Copa de
Campeones de la Concacaf y los
19 que tuvieron en el Torneo
Clausura 2024, el cuadro felino
recibió un total de 31 goles en con-
tra en 25 partidos. 

Eso significa que tuvieron en
promedio un gol en contra por par-
tido durante este semestre, lo que
es preocupante. 

Mientras tanto, los Tigres
recibieron goles en contra en
20 de sus 25 partidos dentro
del primer semestre del año, lo
que en porcentaje vendría sien-
do en un 80 por ciento de sus
cotejos. 

El conjunto felino únicamente
guardó el cero en su arco en cinco
de sus 25 duelos disputados
durante este primer semestre y
estos fueron en el 1-0 ante Chivas
en la fecha dos del Torneo
Clausura 2024 , en el 3-0 frente a
Santos de la campaña regular de la

Liga MX y en el 1-0 sobre los
Bravos si se toma en cuenta la
justa local, aunque también evi-
taron el recibir tantos en el 3-0 a
favor sobre Vancouver Whitecaps
en el cruce de vuelta de la primera
ronda de la Copa de Campeones de
la Concacaf y en el 0-0 en contra
del Orlando City de este torneo
internacional, en el cotejo de ida de
los octavos. 

Y de estos 25 juegos de los
Tigres en este primer semestre del
año, los felinos permitieron un
total de 31 goles en contra, siendo
en 11 de esos en los que única-
mente cedieron un tanto en su
portería, además de que en otros
nueve les anotaron dos o más en
cada uno de esos cruces. 

Con todo esto, los Tigres
tuvieron un primer semestre del
año para el olvido en el tema
defensivo, aunque ahora solamente
quedará esperar a que retomen su
actividad en la Leagues Cup y el
Torneo Apertura 2024, donde ten-
drán el firme objetivo de mejorar
en la zona baja y dejar atrás esa
fragilidad que les hizo recibir
muchas dianas en contra de enero a
mayo. (AC)

Tigres Femenil irá por su
tercera remontada en una
Liguilla cuando enfrenten
mañana a las Águilas del
América en la semifinal de
vuelta del Torneo Clausura
2024. 

Las ‘Amazonas’ perdieron el
viernes pasado en la capital del
país ante las azulcremas 3-1 en
la semifinal de ida, por lo que
ahora necesitan ganar por dos
goles de diferencia en la vuelta,
para con ello instalarse en la
disputa de la corona. 

La buena noticia para las
Tigres es que ya en otras dos
ocasiones han sabido venir de
atrás en unas semifinales de la
Liga MX y con buenos resul-
tados en casa en el duelo de
vuelta, poder meterse a la dis-
puta de la corona. 

En la semifinal del Torneo

Apertura 2019, tras perder
contra Pachuca de 3-1 en la
ida en el estadio Hidalgo, las
felinas remontaron en la
vuelta en el Universitario al
golear 4-0 a las Tuzas. 

Posteriormente Tigres
Femenil remontó unas semifi-
nales en el Apertura 2021 ante
América, cuando en el juego
de ida perdieron 2-1 en el
estadio Azteca, pero en la
revancha ganaron también 4-
0 en el Uni.

Ahora Tigres Femenil bus-
cará una remontada más en
Liguilla y ya mañana concre-
tar esto en contra de las
Águilas del América, lo que
de ocurrir les daría acceso a la
final del Torneo Clausura
2024, en donde buscarían el
bicampeonato y su séptima
corona. (AC)

Juan Carlos Osorio, ex técnico
de la Selección Mexicana de
Futbol, es el nuevo entrenador de
los Xolos de Tijuana. 

El veterano entrenador dirigirá a
los Xolos de Tijuana a partir del
próximo Torneo Apertura 2024.  

Osorio, quien dirigió a México
en la Copa del Mundo de Rusia

2018, tendrá en los Xolos de
Tijuana su primera experiencia
como técnico en el futbol mexi-
cano. 

Dicho estratega firmó un con-
trato con los Xolos de Tijuana
que terminará hasta diciembre del
2025, por el próximo año y
medio. 

Luis Chávez jugó 90 minutos en la
victoria de su equipo Dinamo de Moscú
al cuadro del Krylya Sovetov por mar-
cador de 4-1, siendo esto suficiente para
que así estén muy cerca de ser campe-
ones del futbol ruso. 

En ese partido, el mexicano jugó todo
el cotejo, pero no logró aportar con goles
o asistencias en su equipo. 

Sin embargo, el local Dinamo de
Moscú se hizo del triunfo con los tres
goles de Balbuena y el otro fue de
Ngamaleu, todo esto mientras que por el
rival anotó Gorshkov. 

Con este resultado, el Dinamo de
Moscú de Luis Chávez llegó a la
cifra de los 56 puntos en 29 jornadas

para ser líderes del futbol local de
ese país. 

La escuadra del Dinamo de Moscú se
coronaría en el futbol ruso si este domin-
go el conjunto del Zenit no se impone al
cuadro del Ajmat. 

VUELVE A PERDER EL BARÇA ATLÉTIC
Rafa Márquez, técnico mexicano del

Barça Atlétic, sufrió la derrota de su
equipo frente al Nastic de Tarragona en
la jornada 37 de la temporada 2023-2024
de la PRFEF, lo cual fue por un marcador
de 2-1. 

Con este resultado, la escuadra del
Barça Atlétic se quedó en los 67 puntos
para ser terceros en su grupo. 

Xavi Hernández respondió lo
mismo en una rueda de prnsa en
Barcelona: "No ha cambiado nada.
El club me transmite toda la confi-
anza para acabar la temporada en
segundo lugar y preparar la próxi-
ma". Xavi, hoy por hoy, no duda
de su permanencia en el cargo. O
al menos eso quiere trasladar a
todo el mundo.

"Entiendo el ruido pero no ha
cambiado nada. Desde el club se
me transmite tranquilidad e ilusión
y nosotros seguimos con la misma
ambición" comenzó por asegurar
el entrenador, quien quiso, sin
suerte, esquivar cualquier debate.

"Es que no me interesa lo que se
pueda decir... Me llegan informa-
ciones, claro, pero lo que a mí me

interesa es tener la confianza del
presidente y de Deco y esa sigue
intacta”, proclamó, repitiendo que
a su parecer "no cambia nada.
Entiendo todo el ruido porque esto
es el Barça, pero no cambia nada".

Solo siete se salvan
Plantel felino deja mucho qué desear

en el primer semestre del año

Diego Reyes.

La defensa, principal
problema felino

Los Tigres recibieron 31 goles en
25 partidos y solamente guardaron

el cero en su arco en cinco de 25
duelos durante este 2024

Tigres Femenil
ya ha remontado

Juan Carlos Osorio.

Osorio se pone ‘perro’
Ex técnico del Tri dirigirá a Tijuana en el

Apertura 2024

Luis Chávez a un triunfo 
de ser campeón en Rusia

Xavi, todo sigue igual

Xavi Hernández.

Luis Chávez.

Las felinas tienen mucha tarea para mañana.

Gignac, todavía de los que se salvan.
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Cancún derrotó al Atlante en los penales,
logrando así su título en el Campeón de
Campeones de la temporada 2023-2024 de la
Liga de Expansión MX. 

Tras el 0-0 en el juego de vuelta que se
realizó en el estadio Ciudad de Los Deportes,
en CDMX, el conjunto del Cancún y el cuadro
del Atlanta definieron el título en los penales
ya que tampoco hubo tantos en los tiempos
extras. 

Y ahí, en los penales, el campeón acabó
siendo el conjunto del Cancún, quienes en la
pena máxima terminaron con el 1-1 en el
global. 

Los del Cancún acabado siendo más efec-
tivos en los penales , en donde superaron por
un marcador de 3-1 al conjunto del Atlante,
levantando así el Campeón de Campeones. 

Emmanuel “Vaquero” Navarrete, boxeador
mexicano, perdió por decisión dividida en contra
del ucraniano Denys Berinchyk, convirtiéndose
así el europeo en el nuevo campeón mundial del
peso ligero en la Organización Mundial de Boxeo.

Navarrete buscaba su cuarto título mundial
como boxeador, pero Denys Berinchyk lo terminó
venciendo en una pelea difícil para ambos que fue
muy pareja y que terminó realizándose en la
Arena de San Diego.

De hecho, Navarrete perdió en las tarjetas por
la decisión dividida que le favoreció a su rival, lo
cual fue por marcadores de 115-113, 112-116 y
116-112.

Al final, el mexicano aceptó su derrota, lo que
significó la primera para él en su carrera como
profesional.

PIERDE BOXEADORA REGIA CON POLÉMICA
Cecilia Rodríguez, boxeadora regia, se vio perjudica-

da en su más reciente pelea en contra de Yesenia Gómez,
con quien empató de manera polémica.

Si bien Rodríguez había sido superior a su
rival, los jueces dictaminaron el empate en las tar-
jetas de 96-97, 97-97 y 97-96, todo esto en un
combate que se realizó en Chetumal y en un duelo
pactado de 10 rounds en un peso mosca, en los 50
kilogramos.

VENCE USYK A FURY EN POSIBLE PELEA DEL AÑO
En un auténtico espectáculo de pelea, el box-

eador ucraniano Oleksandr Usyk venció al inglés
Tyson Fury, en lo que fue un combate realizado en
Arabia Saudita.

Usyk superó por decisión dividida al inglés
Tyson Fury, siendo esto por tarjetas de 115-112,
113-114 y 114-113 que le terminaron por favore-

cer.
El ucraniano, quien tenía una desventaja de 40

libras en la pelea, venció al inglés para con ello
convertirse en el campeón indiscutido de los
Pesos Completos, haciéndose de los cinturones
del CMB, AMB, OMB y de la FIB.

Iga Swiatek, la mejor tenista del
mundo, se coronó campeona del Másters
de Roma al imponerse en la final femenil
a Aryna Sabalenka. 

La polaca, de 22 años de edad,
Swiatek fue muy superior a su rival, a
quien terminó venciendo por parciales de
6-2 y 6-3. 

Swiatek cobró revancha del año pasa-
do, en donde perdió la final de este tor-
neo ante Aryna, y ahora prolongó a 108
semanas su liderazgo del ranking de la
WTA, en el tenis femenino. 

Iga también se hace con esto de su
vigésimo primer título en la respectiva
WTA, siendo así todavía la mejor tenista
del mundo. 

P.J. Washington Jr. convirtió dos
tiros libres antes de fallar uno de
forma intencional a 2.5 segundos
del final, y los Mavericks de Dallas
superaron el sábado 117-116 al
Thunder de Oklahoma para insta-
larse en la final de la Conferencia
Oeste por segunda vez en tres cam-
pañas.

Washington recibió una falta de
Shai Gilgeous-Alexander en un
intento de triple, luego que Chet
Holmgren había colocado al
Thunder adelante por 116-115 con
una clavada tras una asistencia de su
base estelar, con 20 segundos por
jugarse. Luka Doncic, quien totalizó
29 puntos, 10 rebotes y 10 asisten-
cias, se abrió paso hacia el canasto
en los últimos segundos, antes de
enviar el balón a Washington. Desde
un rincón, Washington amagó un
tiro y recibió en el aire la falta de

Gilgeous Alexander.
El silbato sonó cuando el tiro se

quedaba corto.
Oklahoma City retó la decisión,

pero el video mostró que Gilgeous-
Alexander hizo contacto con el
brazo de Washington cuando saltaba
para disparar.

Tras atinar los primeros dos tiros
libres para dar la ventaja a Dallas,
Washington erró a propósito.
Holmgren pasó el balón a Jalen
Williams, cuyo tiro a la desesperada
desde muy atrás no se quedó
siquiera cerca.

Los Mavs resolvieron la serie en
el sexto juego como anfitriones del
Thunder, que había sido líder de la
Conferencia Oeste en la temporada
regular. La temporada anterior,
hicieron lo propio en la primera
ronda de los playoffs ante los
Clippers de Los Ángeles.

Sultanes de Monterrey sumó su déci-
ma serie ganada de la temporada de once
disputadas, después de vencer a Charros
de Jalisco por pizarra de 4-2, en el segun-
do duelo de la serie disputada en el esta-
dio Monterrey.

Jhon Núñez y Vimael Machín fueron
los encargados de darle ventaja a la tropa
tapatía tras conectar sencillos produc-
tores de una carrera en la segunda y
quinta entrada del encuentro.

El despertar regiomontano llegó en el
cierre del quinto rollo, gracias a un toque
de sacrificio de José Cardona, el cual
provocó un error en el tiro del lanzador
que permitió que Jermaine Palacios y
Omar Rentería llegaran a la registradora
con las carreras que igualaban la pizarra.

Asael Sánchez conectó su segundo
cuadrangular de la temporada en el cierre
de la sexta entrada, desapareciendo la

esférica por el jardín izquierdo, llevando
por delante al pentágono a Víctor
Mendoza con las carreras que definieron
el juego.

Keury Mella consiguió su primer tri-
unfo de la campaña tras lanzar una entra-
da en labor de relevo, admitiendo única-
mente un imparable sin recibir carrera.
Néstor Anguamea cargó con el descal-
abro tras admitir dos imparables y dos
carreras en dos entradas de trabajo. Juan
Gámez consiguió su séptimo rescate del
año tras lanzar la novena entrada sin
recibir daño.

Sultanes buscará barrer en la serie en
el tercer enfrentemiento del compro-
miso. Tanner Anderson (3-0, 1.88) será
el encargado de abrir el juego por los
regiomontanos, José Samayoa (0-0,
5.68) será quien suba al montículo por
los tapatíos.

La delegación mexicana sigue
sumando plazas para los Juegos
Olímpicos de París y ahora gracias a
Arantxa Cossio, quien logró esto en
tens de mesa dentro de la llave cuatro
del clasificatorio olímpico de las
Américas que se realizó en Lima,
Perú.

Cossio consiguió venció a la
sudamericana Roxy González por par-
ciales de 7-11, 11-6, 11-4, 11-7 y 11-9.

La connacional tendrá su primera
experiencia en Juegos Olímpicos con
los de París que serán del 26 de julio al
11 de agosto.

NL EN LOS NACIONALES CONADE
Con cinco medallas de oro, el boxeo

de Nuevo León cerró su participación
en los Nacionales Conade en
Guadalajara, Jalisco.

Luego de extensas jornadas en el
boxeo, la selección de Nuevo León
en este deporte obtuvo una impor-
tante cosecha de medallas, con cinco
medallas oro, una de plata y tres de
bronce.

UNIVERSIADA NACIONAL
Valentina Vázquez Cadena, Alexa

Pérez Ramírez y Aidé Rentería
Enriquez se alzaron con la presea

dorada por equipos en la Universiada
Nacional, cerrando así su partici-
pación con dos medallas de oro en el
tiro con arco.  

Patricio O’Ward, piloto
regiomontano de Arrow McLaren,
competirá este domingo por la pole
position para las 500 Millas de
Indianápolis, carrera que es la más
importante en la IndyCar Series de
los Estados Unidos. 

O’Ward fue de menos a más en
la sesión y de hecho en su último
intento logró colocar su auto
Arrow McLaren de la posición 19
a la número 10, metiéndose a la
pelea por la pole position que será
este domingo entre los 12 pilotos
más rápidos conforme a la activi-
dad de apenas ayer. 

La gran tarde del regio le permi-
tió entrar a la última sesión de
clasificación de los 12 más rápidos
ya que sus cuatro últimas vueltas le
bastaron para tener la décima
velocidad más alta en el Óvalo de
Indianápolis, lo cual fue de
232.434 mph. 

Esos 232.434 vendrían siendo
unos 373 kilómetros por hora a

bordo de su monoplaza de Arrow
McLaren. 

Saldrá Suárez cuarto en carrera
de Carolina del Norte 

Daniel Suárez , piloto
regiomontano del equipo
Trackhouse Racing en la Nascar
Series de los Estados Unidos, sal-
drá desde una gran posición para la
carrera en Wilkesboro. 

Suárez se mostró rápido con su
auto y también se vio ayudado que
la lluvia impidió que varios pilotos
pudieran mejorar sus tiempos.

Escapa al ‘Vaquero’ Navarrete
su cuarto título mundial 

Berinchyk se impuso a Navarrete por decisión dividida.

Cancún venció al Atlante en penales.

Cancún, campeón
de campeones

Iga Swiatek conquista Masters de Roma 

Asegura Sultanes serie ante Charros
Mavericks, a la final
Dallas dejó en el camino al Thunder.

Sigue sumando México plazas a París 2024

Arantxa Cossío.

Va O’Ward por pole

Patricio O’Ward.

Los regios siguen con su gran paso. 

Iga Swiatek.
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La actriz Selena Gomez ha lucido real-
mente fabulosa en su paso por el Festival
de Cine de Cannes. Haciendo un gran
equipo con su fashion stylist, Erin Walsh,
ha acertado con cada uno de sus looks.

El más reciente diseño que vistió
impacta por su elegancia clásica y atempo-
ral, pero a la vez sensual. Se trata del vesti-
do blanco y negro que eligió para asistir al
estreno de Emilia Pérez, comedia musical
que protagoniza junto a Édgar Ramírez,
Karla Sofía Gascón y Zoe Saldaña.

El vestido más elegante de Selena
Gomez en Cannes

La actriz y cantante sorprendió con su
presencia al lucir un elegante vestido
columna de terciopelo negro, textura que
siempre expresa sofisticación y cele-
bración. El detalle que predomina es el
escote, el cual es de color blanco y crea un
bonito contaste.

Cruzado, drapeado y de hombros des-
cubiertos, es una especie de escote Bardot
alucinante que aporta un halo de sensuali-
dad a este vestido clásico. Selena lleva un
collar de diamantes de la colección de Alta
Joyería de Bulgari: "The Diamond Swan
Necklace", el cual realza su elegancia y
eleva el escote. Lo luce con pendientes lar-
gos a juego.

¿Quién firma el diseño de Selena
Gomez? Esta prenda tiene el sello de la
casa de moda francesa Saint Laurent. Es
importante mencionar que la marca, a
través de Saint Laurent Productions, tiene
participación en la producción de la cinta,
y su director creativo, Anthony Vaccarello,
es el responsable del diseño de vestuario,
así que no es de extrañar que la cantante de
"Single Soon" llevara al festival interna-

cional una de sus creaciones.
Para su segundo día en el evento,

Gomez eligió lucir un peinado clásico que
aporta jovialidad: la ponytail. Siempre es
una elección hermosa y chic. Además, esta
cola de caballo XL le permite lucir tanto el
escote del vestido —que es todo un detalle
protagónico—, como la joyería impo-
nente.

Los looks de Selena Gomez en el festi-
val

La estilista de Selena ha estado publi-
cando detalles de las marcas de lujo que
están detrás de los atuendos de la actriz en
su cuenta de Instagram.

El primer día del festival, Selena
Gomez dejó a todos boquiabiertos con un
total look blanco de punto, conformado por
cárdigan y falda corta, de Self-Portrait.

Además, destacó su calzado en colores
blanco y negro: slingback con tacón kitty,
de Roger Vivier.

Ese mismo día, vimos un segundo look
deslumbrante de Oscar de la Renta. Lució
un vestido entallado de color azul marino,
con escote de hombros descubiertos y dis-
eño de moños y drapeado en color negro.

Hoy, antes de lucir el vestido más ele-
gante hasta ahora en el festival, Selena bril-
ló con un vestido estampado, rojo y blan-
co, con bustier estructurado y falda amplia.
Es una obra de arte de la firma Balmain.

Un vestido de terciopelo siempre está
entre los más elegantes, ¿no crees? Este
atributo se acentúa con la infalible dupla
del blanco y negro, así que no dudes en lle-
var estos colores juntos en un diseño o
look, como hizo Selena Gomez.

Luce vestido Selena Gomez en Festival de Cannes
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La incertidumbre en torno a la rela-
ción entre Christian Nodal y Cazzu
continúa alimentando la rumorología,
con indicios cada vez más sólidos
apuntando hacia una posible separa-
ción. 

Los recientes eventos en las redes
sociales han avivado las conjeturas
sobre el estado de su romance, espe-
cialmente después de que ambos
artistas compartieran fotos con otras
personas en lugar de sus parejas.

Sin embargo Cazzu, la cantante
argentina, a través de sus perfiles en
redes sociales, compartió unas imáge-
nes donde aparece de manera cariñosa
junto a otro hombre. 

Este gesto de Cazzu viene después
de que Nodal fuera visto haciendo lo
mismo con una vocalista en
California hace unos días, añadiendo
combustible a las especulaciones
sobre una posible ruptura.

Por lo que la presencia de Luck Ra
hizo que el misterio se intensifica al
observar que en dos de las imágenes
compartidas por Cazzu, figura junto
al cantante Luck Ra. Estas foto-
grafías, sin embargo, han sido delibe-
radamente distorsionadas, agregando
un elemento de intriga sobre la identi-
dad de la persona retratada junto a la
artista.

El hecho de que ambos artistas
hayan compartido fotos con otras per-
sonas en lugar de sus respectivas

parejas ha avivado las especulaciones
sobre una posible ruptura entre Nodal
y Cazzu. 

A medida que los seguidores anali-
zan cada detalle en las redes sociales,
el misterio en torno a la situación sen-
timental de esta pareja continúa sin
resolverse, dejando abierta la puerta a
diversas interpretaciones.

Desde mediados de 2022, la rela-
ción entre Christian Nodal y Cazzu ha
sido objeto de atención por parte de
los seguidores de ambos artistas. 

Inicialmente, Cazzu asistió como
parte de la audiencia a los conciertos
de Nodal, hasta que el cantante mexi-
cano la sorprendió al invitarla al esce-
nario para interpretar juntos "Si te
falta alguien". 

Cazzu y Christian Nodal en guerra de celos

Selena Gomez sigue conquistando Cannes con sus impecables elecciones
de moda.

El Universal.-                                         

Luego de más de 50 años de su estreno
en las televisiones mexicanas y del mundo,
"El Chapulín Colorado" regresará con
nuevas historias y enemigos a vencer.

El artista Francisco Herrera compartió
la primera imagen de "Los Colorado", una
producción animada que tiene como pro-
tagonista al héroe escarlata con escudo de
corazón.

"Con la gran fortuna de haber tenido la
oportunidad de rediseñar a un personaje
tan icónico para México y presentar su
nueva familia", escribió en su cuenta de
Instagram.

Esta nueva producción animada corre a
cuenta de "Huevocartoon", empresa mexi-
cana creadora de series y películas que han

hecho reír a las familias mexicanas desde
2001.

Según Produ, una página especializada
en la industria del entretenimiento, "Los
Colorado" constará de diez episodios ani-
mados que presentarán a nuevos villanos
como "Tripaseca", "El Doctor Cerebrok" y
"Alma Negra".

"El Chapulín Colorado" fue creado por
Roberto Gómez Bolaños en 1970, presen-
tado por primera vez en los programas
"Los caballeros de la mesa cuadrada" y "El
Ciudadano Góme" que se transmitían los
lunes. Este héroe, "más rápido que una tor-
tuga, más fuerte que un ratón y más noble
que una lechuga", se considera el primer
gran hit de Bolaños y precedió al famoso
"El Chavo del Ocho", que llegó al público
en 1971.

En 1973, el personaje obtuvo su propio
programa, el cual duró seis años antes de
que Gómez Bolaños decidiera ponerle fin
debido a las complicaciones físicas que el
personaje requería.

Hasta el momento, Roberto Gómez
Fernández, hijo de Gómez Bolaños, no ha
comentado sobre la nueva serie.

En 2015, en colaboración con Ánima
Estudios, se lanzó una serie animada basa-
da en los episodios clásicos de "El
Chapulín", la cual gozó de gran populari-
dad entre los aficionados al personaje y la
obra de "Chespirito",

Además, la compañía Metacube, junto
con Gómez Fernández, están desarrollan-
do un largometraje en animación 3D del
héroe, con el que se espera alcanzar nuevos
horizontes para el personaje.

Regresa ‘El Chapulín Colorado’ con serie animada

Se rumora que la relación entre Christian Nodal y Cazzu, apunta hacia una
posible separación. 

Confirma Shakira a México en
gira 'las mujeres ya no lloran'

El Universal.-                                              

Shakira, en medio de su continuo
éxito, no solo ha marcado el inicio de
este año con un nuevo álbum, sino

que también ha revelado durante su
actuación en el Coachella en abril
que volverá a los escenarios globales
con su gira "Las Mujeres Ya no
Lloran", título que coincide con su

reciente producción musical.
Inicialmente, se había anunciado

que el tour comenzaría en noviembre
en Estados Unidos, lo que descon-
certó a muchos de sus seguidores
latinoamericanos al no incluir a algu-
nos países de la región, considerando
la gran popularidad de la colombiana
en esta parte del mundo. Sin embar-
go, la propia artista ha confirmado
recientemente que traerá su música a
México.

Fue en una transmisión a través de
TikTok, que la ex pareja del futbolis-
ta Gerard Piqué aseguró que visitará
tierras aztecas. "Necesito que me
manden el wishlist, la lista de deseos
de las canciones que quieren que
cante. Yo ya sé las que voy a cantar,

pero por ahí puedo escuchar uno que
otro pedido (...) Sí voy a tocar en
México, claro que voy a ir a México,
voy a ir a Ecuador, todavía no les
puedo decir cuándo, pero pronto les
voy a decir las fechas", declaró.

Aunque aún no se dispone de más
información al respecto, se especula
que la visita a nuestro país podría ser
en 2025, dado que las primeras
fechas anunciadas abarcan entre
noviembre y diciembre de este año.

Primeras fechas de la gira de
Shakira

La primera etapa de la gira de la
colombiana constará de 14 concier-
tos, comenzando el 2 de noviembre
en Palm Desert, California, y conclu-
yendo el 15 de diciembre en Detroit,
Miami.

Entre los temas más esperados por
sus seguidores para cantar a todo
pulmón se encuentra "Bzrp Music
Sessions, Vol. 53", la canción sobre
su separación con el Piqué. Este tema
fue la canción de música latina más
buscada en Google en 2023 y la ter-
cera más buscada a nivel mundial.

En una transmisión a través de TikTok, la cantante aseguró que vis-
itará tierras aztecas.

De la mano con Huevocartoon, el Chapulín Colorado tendrá un renacer en la
televisión.

La mamá de Belinda habría intentado ser invitada al escenario de los
conciertos de Madonna en el país.

Niega Madonna 
invitación a Belinda
El Universal.-                                                

Belinda, de 34 años, es considerada
una de las celebridades más top de nue-
stro país.

Sin embargo, eso no le habría basta-
do para que Madonna, de 65 años, la
aceptara como invitada en sus concier-
tos en México.

En el programa "Hoy", el reportero
Sebastián Reséndiz reveló que Wendy
Guevara le contó que la mamá de
Belinda le pidió al mánager de ella, el
contacto de la persona que se encarga-

ba de coordinar a los invitados de la
cantante estadounidense.

Afirmaron que buscó al coordinador
para que Belinda pudiera subir al esce-
nario con Madonna, sin embargo, la
respuesta para la señora Belinda Schüll
fue "la podemos invitar a ver el show,
pero no al escenario".

Cabe mencionar que durante los
conciertos en México no se vio que
Belinda haya acudido como espectado-
ra, quizá no le gustó la respuesta que
recibió por parte del equipo de la
"Reina del pop".

Se espera que el tema "Bzrp Music Sessions, Vol. 53", sea el cierre
de su concierto.

¡Sí vendrá!



¿Cómo contar la historia de uno
mismo?, ¿sobre todo cómo contar la
huella de la infancia y la adolescencia en
quien uno es ahora?, ¿cómo escoger del
bagaje caótico de los recuerdos aquellos
que cincelaron nuestra educación senti-
mental? En la novela El arte del engaño
(Universidad Autónoma Benito Juárez de
Tabasco, 2023) Álvaro Ruiz Abreu, a
través de su alter ego, Arturo González,
oriundo de El Porvenir, pequeño poblado
tabasqueño entre el mar y el manglar, nos
lleva al momento distante por distinto,
antes de la era globalizada, en que la lle-
gada del cine a aquella población de
cocotal y pesca, luego ganadera y petrol-
era, ensanchará las vidas de sus habi-
tantes y permitirá sobre todo leer la vida
en clave de cine. Arturo, a petición de un
curioso psicoanalista, Marcos Heder,
escribe un informe sobre sí mismo. Se
dedica a poner al día la memoria. La nov-
ela es un híbrido tan pronto viaje a la
infancia cuando el cine Victoria cambió
la vida de El Porvenir, como un coro de
voces múltiples que comparten el peso y
el paso del cine en sus vidas y los argu-
mentos de varias películas de la época de
oro del cine mexicano. Nos sumergimos
en un anecdotario donde desfilan los
miembros de la familia González, dueños
de la tienda que fundara el abuelo. Un
día, uno de los comerciantes que está
muy atento a la modernidad le endilga,
esa es la palabra, al padre de Arturo los

proyectores y unas latas de películas y le
dice que ese es el futuro, que luego le
pague. Y no se equivoca. El futuro es la
ventana que se abre al mundo y a las his-
torias ajenas, la ventana es una sábana
que cuelga a la intemperie. Diez años
después, el tío Luis Antonio, mujeriego,
simpático y echado para adelante, casi el
Pedro Infante local, es quien emprenderá
la construcción del cine que llevará el
nombre de Victoria y que con su gran
altura y sus butacas de madera será ese
barco donde zarpa la población hacia la
promesa dorada del cine nacional. La
mujer del Puerto, Enamorada, Salón
México, El rey del barrio, con sus ídolos
Pepe Guizar, Joaquín Pardavé, Luis
Aguilar, Tin Tan, María Félix, Pedro
Armendáriz, Elsa Aguirre, Miroslava
Stern, Silvia Pinal, un largo etc. y desde
luego Pedro Infante. Las vidas empiezan
a cantar y contar en melodrama.

El año de 1957, cuando el sismo de la
Ciudad de México tiró a la victoria alada
y la dejó descabezada y escamas doradas
tiñeron la glorieta del Ángel de la
Independencia, es el pivote para este
reporte en el que se esmera Arturo
González, es también el año en que Tizoc
se proyecta en el Victoria y en que el
avión que piloteaba Pedro Infante se
desploma cerca de Mérida. El ídolo de la
sonrisa afable, el simpático bonachón,
uno de los Tres García o de los Tres
huastecos, el de Amorcito corazón, Pepe

el Toro enluta al país y desde luego a El
Porvenir.

El Victoria cerró para siempre en
1991, cuando la era del video, un Cinema
Paradiso tropical donde los espectadores
suspriaban al unísono. El informe de
Arturo González toca nuestra puerta
recordándonos que de alguna manera
todos llevamos un cine Victoria dentro.
El arte del engaño ocurre en la narrativa
del cine y la novela; la escritura rescata la
memoria y su invención. Hay en esta glo-
ria y ruina del cine Victoria una posibili-
dad de transportarnos a los asombros

primeros y a la manera que se descorrió
el mundo para un niño y un joven que
llegó para siempre a la Ciudad de
México, esa ciudad que conoció primero
en el cine.

" … esa sombra, la del cine todas las
noches, no me la quitaría jamás, (…) te
dejaba con la sensación de haber hecho
un largo e inesperado viaje, esa cosquilla
de que en este pueblo, tan parecido a
Macondo y a Luvina y muy lejos de la
Santa María de Onetti, se quedaban para
siempre mis ojos y mis deseos más remo-
tos".

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Gregorio Marañón

(Gregorio Marañón y
Posadillo; Madrid, 1887 - 1960)
Médico y ensayista español.
Estudió en la Facultad de
Medicina de Madrid, y obtuvo
el grado de licenciado en 1909
y el de doctor en 1910.
Gregorio Marañón

Como escritor destacó en el
campo del ensayo, la biografía
y la historiografía. Pedro Laín
Entralgo, su más señalado bió-
grafo, ha destacado de su figu-
ra tres facetas: la de médico, la
de historiador y la de moralista.
A la suma de varias de ellas se
deben obras como Las ideas
biológicas del padre Feijoo
(1934), Vocación y ética (1935)
o El médico y su ejercicio pro-
fesional en nuestro tiempo
(1952), aunque lo principal de
su obra literaria son las
biografías en las que caracteri-
za a diversos personajes
históricos, convirtiéndolos en
emblemas de una época y en
prototipos de un carácter, lo
que no significa, como por des-
gracia se ha entendido a
veces, que esos personajes
"fueran" así, sino que Marañón
deduce de su actuación deter-
minadas características que
convierte, como ya se ha
señalado, en prototípicas del
personaje o de la época.

Son obras como Enrique IV
de Castilla y su tiempo (1930,
reeditado en 1941 como
Estudio biológico sobre
Enrique IV de Castilla); Amiel.
Un estudio sobre la timidez
(1932); El Conde-duque de
Olivares (la pasión de mandar)
(1936); Tiberio. Historia de un
resentimiento (1939); Luis
Vives (Un español fuera de
España) (1942); Antonio Pérez
(El hombre, el drama, la
época) (1947); Cajal: su tiem-
po y el nuestro (1950) y El
Greco y Toledo (1956), a los
que se sumó póstumamente
Juan Maragall y su tiempo
(1963).

A estos ensayos se suele
unir, a pesar de no tratarse de
un personaje histórico sino
mítico, Don Juan. Ensayos
sobre el origen de su leyenda
(1940), de gran interés por
confluir en su valoración del
mito con visiones como las de
Ramón Pérez de Ayala o
Miguel de Unamuno. Marañón
examinó a los personajes
como si se tratase de casos
clínicos, interpretó su vida
desde un punto de vista médi-
co y destacó su condición de
individuos situados fuera de la
normalidad. El ejemplo más
polémico y difundido de su sin-
gular punto de vista son sus
juicios sobre el mito de don
Juan, al que consideró un per-
sonaje escasamente viril en
contra de la idea popular, que
lo hizo emblema de la mas-
culinidad.

Su estilo, base indudable de
su éxito, se caracteriza por su
capacidad expositiva, que se
sitúa a medio camino entre la
prosa científica y la expresión
literaria. Por ello está consider-
ado no sólo como uno de los
principales ensayistas de nue-
stro tiempo, sino también como
el eslabón entre el ensayo liter-
ario y el específicamente cien-
tífico.

Hay un solo niño bello en el
mundo y cada madre lo tiene

José Martí

Los bárbaros que todo lo con-
fían a la fuerza y a la violen-
cia, nada construyen, porque
sus simientes son de odio.

José Martí

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

DILES QUE ME PERDONEN

OLGA DE LEÓN G.
La gente casi nunca dice lo que real-

mente piensa, a veces solo por que sí,
porque no quiere decirlo; otras, porque
sabe que no le conviene, o que no le
interesa a su interlocutor; pero, también
oculta sus pensamientos, por hábito,
porque tiene la costumbre de mentir, de
inventarse un mundo que no es el real,
pero que le gusta más que ese en el que
vive. 

A mis personajes en el cuento que
abajo escribo, les gusta vivir fuera del
mundo real, son idóneos para la ficción,
y muy ad hoc como parodias de gente del
campo puestos en la ciudad. Intentan ser
auténticos, aunque haya muchos como
ellos: toda una comunidad. 

Y, en un pequeño homenaje a Juan
Rulfo, por su fecha de natalicio, he
escrito teniendo en mente: “Diles que no
me maten”, “Luvina” “No oyes ladrar los
perros” y destellos de “Pedro Páramo”,
lo que enseguida se lee:

Pos sí, doña Elvira, así mesmo
fue, tal como se lo he contado: el
Dionisio se murió bien borracho y a sabi-
endas de que pronto moriría. Tomó
durante cuatro días seguidos y, en cada
uno, anunciaba su muerte: -ya me voy a
morir, de hoy no paso… 

Diles, Juancho, -a todos los que
te pregunten por mí- que me morí rápido
y muy contento. Que no sufrí, que no
sufran ellos por mí. Y, pos sí, se murió:
sin aspavientos. Nomás se le cayó la
cabeza sobre la mesita de madera, donde
estaba tomando y se quedó como dormi-
do; cuatro horas después, su mujer se le
acercó y se dio cuenta de que ya no res-
piraba: le levantó la cabeza y le limpió la
cara con el delantal que ella traía puesto.

La Dolorita no lloró, no der-
ramó ni una lágrima. Cuando le pregunté
que por qué no lloraba, me dijo: -Mire
usté, don Juancho, ya lloré demasiado
toda mi vida a causa del Dionisio, yo
sabía bien que el día que se muriera, no
lloraría… Tampoco le diré que haré fies-
ta o me reiré de que el que tan mala vida
me dio, se haya muerto. No señor, yo no
soy ansina. Pero, no me pida que sienta
lo que no siento: tristeza. No, esa la sentí
toda mi vida, por verlo a él tan irrespon-
sable y a mí tan tonta que nunca lo aban-
doné, como tantos me decían: mi propia
familia, entre ellos, hasta a veces los mis-
mos hijos que tuvimos, a los que los
enseñé a respetarlo, a pesar de ser como
fuera que fue conmigo, porque era su
padre, y con ellos no fue mal hombre;
también algunas amigas que sabían de la
mala relación que existía entre nosotros,
pos lo vieron varias veces agarrado de la
cintura de otras fulanas, no entendían por
qué no lo dejaba si yo no necesitaba de él
para vivir y hacerme vivir con todos los
gastos y manteniendo a nuestros hijos, yo
solita (siempre pude hacerlo)… 

Fue todo lo que expresó mi
comadre, contó el Juancho, y ya no
volvió a abrir su boca para nada. Ni el día

del velorio ni en el sepelio, dijo nada
Dolorita, la mujer del difunto Dionisio.
Desde entonces, pienso que sí es posible
que cada uno se muera cuando quiere y
como sea que quiera morirse… Si se
empeña mucho en lograrlo, como lo hizo
mi compadre Dionisio. Quien se murió
de tristeza y de decepción de sí mismo, al
comprender, en los últimos años de su
vida, que estuvo equivocado en casi
todo… Y que nada podía ya enmendar.

Diles que me perdonen,
Dionisio, yo no pude nunca pedirles
perdón a los que ofendí…
Prencipalmente a mi mujer. Pero, com-
padre, le contesté: a toro pasado, ya ni
remedio hay… Además, no me corre-
sponde hacerlo a mí. 

A lo mejor, esa respuesta de mi per-
sona, para él, fue como “el tiro de gracia”
para que perdiera la voluntá de vivir…
¡yo qué sé!

Bueno, si no alcanzo a decírse-
los yo mesmo, tú diles que los quise
muncho. Gracias, compadre, aunque ya
casi no te distingo, sé, porque lo siento,
que sigues aquí, que estás velando mis
últimos momentos en este mundo, en
este “Valle de lágrimas”. 

Sobre la mesita de madera
golpeó suavemente su cabeza, que quedó
de lado, con el último pensamiento ver-
dadero y valioso -Dionisio- sobre su vida
y sus amores. Murió solo, pero en paz
con él mismo y con los que lo amaron
con todos sus defectos y algunas cuali-
dades. Nadie somos totalmente buenos ni
absolutamente malos. Todos merecemos
al menos un par de lágrimas, cuando par-
tamos para Comala.

EL DISCRETO MENSAJE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Cumplía dieciocho años y era la
primera vez que me encontraba en un bar
de la Condesa: mi novio lo había prop-
uesto. Me sorprendió encontrarme con
un sitio oscuro apestando a cebada y
madera, con música a un volumen altísi-
mo y con chicas perreando sobre la pista
de baile. A mí me dolía el estómago un
poco: creo que era por lo que había comi-
do. Ordené una limonada y mi chico una
cerveza; recuerdo bien.

“Yo no sé por qué estos pendejos de
cantantes se creen compositores”, me
dijo mi chico. Él es productor: se encar-
ga de todo el aspecto musical que necesi-
tan los artistas que maneja, a quienes él
llama su “talento”. Eso sí: cada uno debe
mantener su figurita de consumidores de
marihuana o cocaína: esqueletos
vivientes que cantan al mismo tiempo
que bostezan. Mi chico me dijo: “es el
negocio de un viejo panzón que se
divierte con estas criaturas en la actuali-
dad. Creen que van a cambiar el mundo,
cuando el mundo los moldea a ellos”.

Nos encontrábamos, mi chico y yo,
sentados en la barra del bar. Un óvalo
que iba y daba vuelta y luego regresaba
en forma de U, encerrando otra barra
sobre la que flotaba la cristalería: los
vasos para todas las bebidas que se puede
uno imaginar. Y visualmente, aquello era
una lumbrera para mí. Nunca había esta-
do ahí. Podía vernos, a mi chico y a mí,
en un espejo bajo la cristalería. Lo único
que me molestaba era que él se encontra-
ba un poco distraído. Le pregunté si
quería ordenar algo de cenar y ni supo
que le estaba hablando, menos entendió

qué le había preguntado. Miraba de un
lado a otro, como buscando algo. Yo le
platiqué sobre mi semana: el bolso que
había comprado en el centro comercial,
los helados de nieve con las amigas al
salir del trabajo, las noticias de Shakira y
Piqué. Pero él: ni en cuenta. 

Entonces noté que de pronto miraba
con insistencia a la barra pegada a la
pared. Había dos parejas que, cada una,
había llegado por su cuenta, y más al
fondo un tipo un poco mayorcito… para
la edad de los que estábamos ahí.
Despeinado y en fachas de manga corta,
llevando pantalones cortos, bebiendo una
cerveza directamente del vidrio de la
botella. Yo no sé qué veía exactamente…
pero mi chico giraba constantemente
para mirar hacia la pared. Yo lo veía en el
espejo.

Lo quise distraer dándole un beso,
pero no me peló. Cuando finalmente se
dignó para voltear a verme, le puse mi
jeta más odiosa: una cara de tortuga
enfadada que nunca me había visto ni yo
a mí misma. “A ver cuándo me la quitas”,
según yo le dije con la mente, pero solo
lo pensé. Noté que al menos se preocupó.
Me dio un beso en la mejilla; pero, yo:
igual: viendo a una mesa en el pasillo,
del otro lado. Había dos sitios dónde
colocar la vista: me fijé en el chico que se
encontraba solo. “¡Nena, nena!”, me dijo
mi novio para que volteara hacia él. Lo
hice, pero solo por un instante. Volví a
observar hacia las mesas en el pasillo.
Entonces lo escuché con su voz de que
estaba bien encabronado: “¡Nena, te
estoy hablando!”. Giré mi cuellito para
observarlo brevemente. ¡Y estaba
emputadísimo! Yo: como quiera, volví la
mirada al pasillo.

Pero, bueno, “ya no voy a ver al güey
que está solo”, me dije. Me puse a obser-
var a la pareja en la otra mesa. Mi chico
dejó de hablarme. Pasaron como tres…
cuatro minutos sin que me dijera nada y
vino el mesero. “¿Le sirvo otra limona-
da?”. “Por favor”, le respondí. Entonces
mi chico se acercó a mi oído y me dijo:
“Si vas a estar así… mejor nos vamos”.
“¡Mira, qué cínico!”, pensé. Le hice seña
para que se acercara. “¿Ya me vas a
pelar?”. “¡Claro!”. “Ok”, me dije, “voy a
quitar mi jeta... pero, poco a poco”.

Dejé de mirar hacia el pasillo y me
puse a observarme en el espejo. Me aco-
modé el cabello con la mano. Lo traía
debajo de los hombros. Entonces mi
chico me abrazó por el cuello y me dio
un beso en la mejilla. “Voy al baño, no
tardo”. Y se fue.

Entonces, no sé cómo, pero alcancé a
ver al viejo que estaba en la barra donde
mi chico estaba mirando y que viene
directo a donde yo estaba. Traía algo en
la mano: una servilleta que dejó sobre la
barra, frente a mí, tenía escrita con
pluma: “A tu novio le gustan los hom-
bres”. Me quedé blanca. Volteé a mirarlo
y se había ido rumbo al baño, donde mi
chico se encontraba…

Mónica Lavín

Gloria y ruina del 
cine Victoria

La desgracia de vivir



Hace unos días pasaba por una tienda
departamental donde mi padre trabajó cuan-
do era joven. El edificio es el mismo y aún
conserva su estilo arquitectónico de la
primera mitad del siglo XX. Imaginé a mi
papá que entraba y salía de aquel edificio; lo
pensé caminando por esas calles con mi
madre, como pareja de novios, luego como
esposos. Mi padre ya no está con nosotros, y
me quedé asombrado porque ahora soy yo
–salido del cuerpo de mi padre y el de mi
madre– quien camina por esos mismos
lugares.

¡Qué misterio revela el cuerpo! San Juan
Pablo II me ha hecho recuperar el asombro
por la realidad de mi cuerpo y el de los
demás. Él afirma que solamente el cuerpo
humano es capaz de hacer visible lo que es
invisible: lo espiritual y lo divino. En su
Teología del cuerpo enseña que nuestro cuer-
po fue creado para traer a la realidad visible
del mundo el misterio escondido desde la
eternidad de Dios. Creado a imagen de Dios,
el cuerpo es la creación más bella y signi-
ficativa que Dios hizo en todo el universo.

En este día en que celebramos la
Ascensión del Señor, valoramos nuestra cor-
poreidad llamada a trascender las fronteras
de este mundo para compartir la gloria de
Jesús en el Cielo, donde Él está sentado a la
derecha del Padre. Es increíble.

Por un momento podemos mirarnos cada
uno en el espejo. La imagen que vemos no es
un caparazón donde cada uno habita. No es
sólo un cuerpo ni cualquier cuerpo. Eres tú.
Soy yo. Tu cuerpo, mi cuerpo, hacen visible
nuestras almas invisibles. No somos un alma
en un cuerpo, sino que nuestros cuerpos
somos nosotros mismos. Tu cuerpo y el mío
son un signo que apunta a una realidad que
trasciende el mundo. Son una señal del mis-
terio de Dios. La Ascensión de Cristo nos lo

recuerda.
Estas palabras, quizá, parezcan demasiado

existenciales, pero es necesario que tomemos
conciencia de la grandeza de nuestra realidad
corpórea. Si no lo hacemos así, trataremos
nuestro cuerpo con dejadez o con desprecio;
y así también trataremos así el cuerpo de los
demás.

La violencia, las drogas y el narcotráfico
se han vuelto plagas que parecen ser irrefren-
ables. El tráfico humano y las migraciones
masivas están triturando las vidas de miles de
personas. El aborto, la miseria y el hambre; la
eutanasia, los suicidios y la destrucción de la
Familia; la ideología de género; el globalis-
mo como proyecto político… son expresión
de la mirada tan oscurecida que hoy tenemos
sobre el cuerpo humano. Lo tratamos como
cosa, como mercancía de compraventa o con-
tenedor que se puede desechar. Nos hemos
quedado ciegos para descubrir su dimensión
espiritual y divina.

El cuerpo es tan digno y tan importante

que lo que resulte de las elecciones del 2 de
junio repercutirá para mejorar o para
degradar las comunidades donde vivimos. En
esas comunidades viven hoy nuestros cuer-
pos y los de los niños; y pronto estarán los
cuerpos de los nietos y los bisnietos.
Nuestros cuerpos desaparecerán y sólo nos
llevaremos las buenas obras que hayamos
hecho por dejar una mejor tierra para los
demás. ¿Qué mundo les heredaremos?

No salir a votar el 2 de junio sólo por
apatía es una falta de respeto al propio cuer-
po y al cuerpo de la comunidad. Es no tomar
en serio los intereses de Dios, que quiere la
mejora de las condiciones para su pueblo. No
votar es renunciar a un deber con el bien
común y, por lo tanto, es un pecado de
omisión grave que habría que expiar, aver-
gonzados, en el confesionario. 

Por amor a nuestros cuerpos, que son
signo de la presencia de Dios en el mundo,
vayamos encarecidamente a votar el 2 de
junio.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
Allá por el año 1980, cuando

yo era coordinador el equipo
diocesano de pastoral vocacional
en Toluca, organizamos un retiro
de sábado y domingo con
jóvenes de diferentes grupos o
movimientos, como Jornadas de
Vida Cristiana, Acción Católica
Juvenil, Renovación Católica en
el Espíritu y otros, teniendo
como tema central la vocación
política del laico, a partir de tex-
tos bíblicos y del magisterio ecle-
sial. El objetivo era que reflex-
ionaran sobre esta opción voca-
cional, como una concretización
del amor a Dios y del amor al
prójimo, a la comunidad, a la
sociedad. Entre los participantes,
un joven tenía inquietudes de
entrar al Seminario y ser sacer-
dote; pero, a raíz de este retiro,
decidió entregarse a la política,
como una forma de servir a su
pueblo. Lo hizo por opción cris-
tiana, porque descubrió que Dios
le llamaba a desgastar su vida en
esta dimensión. Dentro del par-
tido que eligió, que en aquel
tiempo era el mayoritario, escaló
diferentes puestos hasta llegar a
ser gobernador del Estado, presi-
dente nacional de su partido,
diputado y senador.  A veces me
platicaba lo difícil que era man-
tenerse firme en sus principios en
medio de tantas intrigas, intere-
ses y corrupción que veía a su
alrededor; procuró no contami-
narse, pero no podemos presumir
de que todo sea como
quisiéramos que fuera.

Conocemos a personas que
siempre andan metidas en asun-
tos políticos. Unos por vocación,
porque sienten en su corazón el
deseo de hacer algo por su
pueblo, incluso motivados por su
fe cristiana. Otros, sin embargo,
parecen haber hecho de la políti-
ca sólo una profesión, una man-
era de ganarse la vida, una forma
de enriquecerse, una ambición de
poder y de sobresalir, aunque
para ello tengan que sacrificar
muchas cosas, incluso su salud,
su familia y su creencia. Les
importa el poder, el dinero, la
fama, no tanto el amor al próji-
mo. Relativizan su fidelidad a
una militancia partidista, pues, si
los colores gobernantes cambian,
ellos cambian de partido como
cambian calcetines. No actúan
por principios, sino por intereses.

En estos tiempos de campañas
electorales, hemos de discernir
quién aspira a un puesto público,
desde la presidencia de la
República hasta cualquier cargo
en un municipio, por vocación de
servicio, o por otras motiva-
ciones. Quiénes se acercan
mucho ahora a la gente, buscan-
do su voto, o quién lo ha hecho
siempre, incluso sin ocupar car-
gos políticos. Quiénes han
demostrado en su vida la disposi-
ción a hacer algo por la comu-
nidad, y quiénes sólo ahora se
muestran interesados en resolver
los problemas locales o
nacionales. Quiénes tienen expe-
riencia vital de haber ayudado a
la gente, conociendo de cerca su
realidad y haciendo algo por

ellos, o quiénes se mueven desde
un escritorio, lejos de las per-
sonas que más sufren. En las
comunidades indígenas que con-
servan sus sanas tradiciones sin
corruptelas, la asamblea comuni-
taria elige, para los cargos impor-
tantes, no a quien se hace cam-
paña, sino a quien ha demostrado
su capacidad de servicio al
pueblo.

DISCERNIR
El Papa Francisco, en su

encíclica Fratelli tutti, dice:
“Para muchos la política hoy

es una mala palabra, y no se
puede ignorar que detrás de este
hecho están a menudo los
errores, la corrupción, la inefi-
ciencia de algunos políticos. A
esto se añaden las estrategias que
buscan debilitarla, reemplazarla
por la economía o dominarla con
alguna ideología. Pero, ¿puede
funcionar el mundo sin política?
¿Puede haber un camino eficaz
hacia la fraternidad universal y la
paz social sin una buena política?

Necesitamos una política que
piense con visión amplia, y que
lleve adelante un replanteo inte-
gral, incorporando en un diálogo
interdisciplinario los diversos
aspectos de la crisis. Pienso en
una sana política, capaz de refor-
mar las instituciones, coordi-
narlas y dotarlas de mejores prác-
ticas, que permitan superar pre-
siones e inercias viciosas. No se
puede pedir esto a la economía,
ni se puede aceptar que esta
asuma el poder real del Estado.

Ante tantas formas mezquinas
e inmediatistas de política,
recuerdo que la grandeza política
se muestra cuando, en momentos
difíciles, se obra por grandes
principios y pensando en el bien
común a largo plazo. Al poder
político le cuesta mucho asumir
este deber en un proyecto de
nación y más aún en un proyecto
común para la humanidad pre-
sente y futura. Pensar en los que
vendrán no sirve a los fines elec-
torales, pero es lo que exige una
justicia auténtica.

La sociedad mundial tiene
serias fallas estructurales que no
se resuelven con parches o solu-
ciones rápidas meramente oca-
sionales. Hay cosas que deben
ser cambiadas con replanteos de
fondo y transformaciones impor-
tantes. Sólo una sana política
podría liderarlo, convocando a
los más diversos sectores y a los
saberes más variados. De esa
manera, una economía integrada
en un proyecto político, social,
cultural y popular que busque el
bien común puede abrir camino a
oportunidades diferentes, que no
implican detener la creatividad
humana y su sueño de progreso,
sino orientar esa energía con
cauces nuevos” (176-179).

ACTUAR
Apoyemos, no sólo con nue-

stro voto, a quienes en verdad
demuestran tener vocación políti-
ca, disposición permanente de
servir a los demás, no sólo en
tiempos electorales, sino durante
toda su vida, aunque no hayan
ocupado puestos públicos. Y
eduquemos a los jóvenes para
que trabajen y estudien no sólo
anhelando ganar dinero, sino
ayudar a la comunidad.

Vocación política

O. Felipe Bacarreza

Gloria del cuerpo y elecciones
Pbro. Eduardo Hayen Cuarón

También ustedes darán

testimonio de mí
La Iglesia celebra este domingo la

Solemnidad de Pentecostés como el día en que,
viniendo sobre los apóstoles el Espíritu Santo,
se completó el misterio de la redención obteni-
da por Jesús y comenzó a difundirse por todo el
mundo. Fue el Espíritu quien concedió a los
apóstoles ponerse en marcha y así cumplir el
mandato de Jesús: «Ustedes serán mis testigos
en Jerusalén, en toda Judea y Samaria, y hasta
los confines de la tierra» (Hech 1,8). Por eso,
suele decirse que en este día la Iglesia celebra
su nacimiento.

En el relato de la Ascensión de Jesús, que
leíamos en el libro de los Hechos de los
Apóstoles el domingo pasado, resulta claro que
algo faltaba. Jesús estaba dejando la escena de
este mundo para ir a sentarse a la derecha de
Dios y los discípulos todavía pensaban que en
Él, siendo el hijo de David, se cumpliría la
promesa hecha por Dios a David: «Tu casa y tu
reino permanecerán para siempre ante mí; tu
trono estará firme, eternamente» (2Sam 7,16),
que es más tarde recordada por el Salmo 89:
«He pactado una alianza con mi elegido; he
jurado a David, mi siervo: estableceré para
siempre tu descendencia, de generación en gen-
eración erigiré tu trono» (Sal 89,4-5). Así se
entiende la pregunta que hacen los discípulos a
Jesús: «Señor, ¿es en este momento cuando vas
a restablecer el reino de Israel?» (Hech 1,6),
entendido como un reino de este mundo. La
incomprensión de ellos se subraya por medio de
la expresión: «… en este momento…», cuando
¡Jesús estaba ya partiendo! Son inútiles ulteri-
ores explicaciones, como les había dicho Jesús
en el discurso de despedida, que leemos en el
Evangelio de hoy: «Todavía tengo mucho que
decirles, pero ustedes no pueden cargar con ello
ahora. Cuando venga Él, el Espíritu de la ver-
dad, Él los guiará hasta la verdad completa».
Por eso, Jesús les da solamente un mandato:
«Que no se alejaran de Jerusalén, sino que
esperaran la Promesa del Padre» (Hech 1,4).
Esto es lo que falta.

En los discursos de despedida del Evangelio
de Juan se encuentran cinco instancias en que
Jesús promete enviarles de junto a su Padre el
don del Espíritu Santo. Por eso, Lucas lo llama
«la Promesa del Padre». Este nombre expresa
su condición, porque lo que Dios promete −en
singular− no puede ser más que Alguien de su
mismo nivel. En efecto, es una Persona divina,
el mismo y único Dios. Intentaremos explicar
por qué es necesaria su venida, hasta el punto
de dejarlos esperando. Sin ese don no se puede:
«No pueden ahora».

En una de las promesas del Espíritu, Jesús
dice a sus discípulos: «Cuando venga el
Paráclito, que Yo les enviaré de junto al Padre,
el Espíritu de la verdad, que procede del Padre,
Él dará testimonio de mí». Es importante obser-
var que Jesús está hablando de una Persona,
como se discierne por el género de los sustan-
tivos que usa para designarlo. El sustantivo
griego «parácletos» es masculino; el sustantivo
griego «pneuma (espíritu)» es neutro y el
pronombre personal que Jesús usa en lugar de
ese sustantivo: «Él dará testimonio», es mas-
culino. El que vendrá, entonces, para dar testi-
monio de Jesús es una Persona. Pero es
definido como «espíritu». Por tanto, el testimo-
nio que da a favor de Jesús no puede ser sino a
nivel de nuestro espíritu.

Según San Agustín, el ser humano tiene tres
facultades espirituales: memoria, inteligencia y

voluntad. Él las considera como una analogía
de la Santísima Trinidad en su famoso libro
«De Trinitate». En cada una de esas facultades
ejerce su acción el Espíritu Santo.

Respecto de la memoria, en otra de las
promesas del Espíritu, Jesús dice: «Les he
dicho estas cosas estando entre ustedes. Pero el
Paráclito, el Espíritu Santo, que el Padre
enviará en mi Nombre, les enseñará todo y les
recordará todo lo que Yo les he dicho» (Jn
14,25-26). Durante los tres años de su vida
pública, Jesús desarrolló una vasta actividad de
predicación y los discípulos escucharon y
vieron todo, porque permanecían siempre con
Él. Pero el Evangelio repite a menudo que no
entendían. Todo eso estaba en peligro de olvi-
darse. Por ejemplo, escucharon que Jesús dijo a
los judíos cuando expulsó a los mercaderes del
templo: «Destruyan este templo y Yo, en tres
días, lo levantaré». Nadie lo entendió. Pero,
después de su resurrección, el Espíritu recordó
a los discípulos esas palabras y les dio a cono-
cer su sentido: «Él hablaba del Templo de su
cuerpo. Cuando resucitó de entre los muertos,
se acordaron sus discípulos de que había dicho
eso, y creyeron en la Escritura y en las palabras
que había dicho Jesús» (Jn 2,21-22). Lo mismo
ocurre con todo lo que Jesús enseñó.

Junto con recordarles, el Espíritu ilumina su
inteligencia para que pueda captar que Jesús es
la Verdad. Así lo promete Jesús cuando dice a
sus discípulos: «Ahora no pueden... Pero
«cuando venga Él, el Espíritu de la verdad, Él
los guiará hasta la verdad completa». Dos veces
repite Jesús que el Espíritu no traerá un mensaje
nuevo, sino «tomará de lo mío y lo anunciará a
ustedes». El Espíritu hará que las palabras de
Jesús, que les ha hecho recordar, sean acogidas
por ellos como la verdad. Él dará testimonio de
Jesús convenciendonos de que Jesús es la
Verdad y de que el mundo, que ha condenado a
Jesús, en ese mismo acto, ha sentenciado su
propia condenación.

Jesús agrega: «También ustedes darán testi-
monio», se entiende, testimonio de Él. Este tes-
timonio que darán los discípulos es externo y
consiste en el anuncio del Evangelio con la pal-
abra y, sobre todo, con una vida coherente con
la verdad anunciada. Para este testimonio es
necesaria una decisión firme de la voluntad,
porque el mundo será hostil, hasta el punto
−dice Jesús− de «que todo el que los mate a ust-

edes piense que da culto a Dios» (cf. Jn 16,2).
Esta es la tercera facultad espiritual en la que
hace su acción el Espíritu, como dice Jesús a
sus discípulos antes de ascender al cielo:
«Cuando venga sobre ustedes el Espíritu Santo,
recibirán fuerza para ser testigos míos… hasta
los confines de la tierra» (Hech 1,8).

Todas estas promesas del Espíritu se cumpli-
eron el día de Pentecostés (cincuenta días
después de la resurrección), estando los dis-
cípulos reunidos, como les había mandado
Jesús. El Espíritu vino en forma perceptible y
visible: como una ráfaga de viento y como
lenguas de fuego que se posaron sobre las
cabezas de cada uno. Pero, lo más perceptible
fue el testimonio que inmediatamente comen-
zaron a dar. Los que estaban encerrados, porque
no entendían y porque tenían temor, «quedaron
todos llenos del Espíritu Santo y se pusieron a
hablar en otras lenguas, según el Espíritu les
concedía expresarse, … las maravillas de Dios»
(Hech 2,4.11).

En nuestra vida sacramental el Sacramento
propio del don del Espíritu Santo es la
Confirmación, que se administra precisamente
con estas palabras: «N. recibe, por esta señal, el
don del Espíritu Santo». Si el Espíritu Santo
actúa sobre nuestro espíritu, la edad para
recibirlo es la del uso de la razón, cuando el
niño comienza a hacer uso de sus facultades
espirituales. En nuestra praxis, desgraciada-
mente, dejamos al niño y al adolescente sin esta
ayuda que, como hemos visto, es necesaria.
Esta es una praxis, no sólo contraria a la acción
del Espíritu Santo, sino también al mismo
Catecismo, que es el que tenemos que enseñar:
«La costumbre latina, desde hace siglos, indica
“la edad del uso de razón”, como punto de ref-
erencia para recibir la Confirmación» (N.
1307). La praxis actual de atrasar este
Sacramento, privando de su ayuda necesaria a
los niños y adolescentes, es de los últimos años
y su resultado se ha demostrado negativo; la
praxis de administrar la Confirmación en la
edad del uso de la razón es, en cambio, «desde
hace siglos». Debemos implorar para que el
Espíritu Santo lleve a la Iglesia a la verdad
completa también respecto de este punto y los
Sacramentos de la iniciación cristiana recu-
peren su orden verdadero −Bautismo,
Confirmación y Eucaristía− y produzcan una
renovación de la juventud y de toda la Iglesia.


